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В Перми, на улице Встречной, 35, в начале сентября открылось новое отделение 
Центра комплексной реабилитации инвалидов трудоспособного возраста 

Новое реабилитационное отделение открылось в бывшем са-
натории «Гармония» после его качественной реставрации, с уче-
том специальных условий для пребывания людей с ограничен-
ными возможностями.  Теперь в этом просторном четырехэтаж-
ном здании, рассчитанном на 60 койко-мест в месяц, смогут разме-

ститься в два раза больше клиентов, чем в прежнем отделении на 
улице Лодыгина, 39, в Перми. Всего же  за год услуги реабилитации 
в новом центре  смогут получить более тысячи  человек в год.

Окончание  на  стр. 6, 7

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Надежда Романова, Владимир Бронников (в центре) и Сергей  Никифоров 
 разрезали красную ленточку у входа в центр

АБСУРДНАЯ СИТУАЦИЯ 
Пермская краевая организация  ВОИ и АНО «РИЦ «Доступная среда» принимают 

участие в решении конфликтной ситуации между жителями дома № 1 по проспекту 
Парковый с МКУ «Благоустройство  Дзержинского района»

Наталья Широкова (справа), Наталия Мурко и Максим Сабуров 
обсуждают проблему завышенного тротуара

Причиной недовольства жильцов стал 
текущий ремонт тротуара на границе с отме-
жеванной территорией дома. А именно то, 
что подрядчики намного завысили уровень 
нового тротуара по сравнению с уровнем 
придомовой территории дома. В июне 2022 
года, в самом начале ремонта, председа-
тель совета этого дома Наталия Мурко про-
консультировалась по нормативам в «РИЦ 
«Доступная среда», а затем обратилась в 
управляющую компанию, в администрацию 
г. Перми. На запросы районные власти  отве-
тили формальной отпиской: «Работы ведут-
ся в соответствии с согласованной схемой в 
рамках муниципального контракта».

 – Нас волнует ситуация, которая вы-
глядит достаточно абсурдной: после бла-
гоустройства придомовой территории 
дома  в 2021 году уровень отремонтиро-
ванных дорожек на придомовой террито-
рии был на одном уровне с поверхностью 
покрытия старого тротуара. Но сейчас пе-
репад высоты составляет почти 25 см,  – 

Окончание  на  стр. 3

STOP! 
ПРОВЕРЯЕМ 
ТРАНСПОРТ

Напомню, что многолетняя 
работа Пермской краевой орга-
низации ВОИ с властями на тему 
доступности пассажирского 
транспорта привела к тому, что 
почти 100% автобусов и трамва-
ев в городе заменили на совре-
менные низкопольные.  

Они оснащены аппарелью, 
кнопкой связи с водителем, спе-
циально выделенными места-
ми и оборудованием для инва-
лидов и маломобильных людей. 
Но ведь и человеческий фак-
тор играет свою роль – справля-
ются ли при перевозке  особого 
пассажира водитель и кондук-
тор? Качественно и правильно 
ли они оказывают услугу?

Мы задумали провести цикл 
таких проверок. А начали с мо-
ниторинга пермского городско-
го маршрута № 54. Поводом ста-
ли жалобы пациентов нового от-
деления краевого центра реа-
билитации по ул. Встречной, 35.  
Выбраться оттуда в город можно 
только на 54-м, а водители, мяг-
ко говоря, оказались не готовы… 

Наш активист  Виктор Коло-
бов проехал почти на всех авто-
бусах маршрута. Увы, жалобы 
подтвердились: из четырех во-
дителей только один знал стан-
дарт посадки-высадки пасса-
жира на инваколяске. У поло-
вины не работают кнопки свя-
зи с водителем, нет ремней для 
фиксации, да и вежливость не 
на высоте. 

Итоги мониторинга с прось-
бой принять меры мы отправи-
ли в городскую администрацию.

А параллельно  к нашей ра-
боте  подключились ребята из 
молодежного парламента го-
родской думы. По заданию де-
путатов они проверяют остано-
вочные комплексы на предмет 
доступности. Мы провели для 
активистов обучающее занятие 
и помогли составить  чек-лист. 
Они проверят остановки по та-
ким параметрам, как наличие 
съезда-заезда на площадку для 
инвалида-колясочника, како-
ва высота площадки (ее норма – 
0,2 м); расстояние от павильона 
до места посадки (норма 1,5 м); 
есть ли у скамьи опора для спи-
ны и подлокотники; существует 
ли важный для слабовидящих 
элемент – тактильная полоса. 
Выявив недочеты по итогам мо-
ниторинга, депутаты смогут по-
требовать их исправления у го-
родских властей. И правильно, 
ведь на ремонт остановок за-
трачены бюджетные средства. 
Я считаю: в любом хозяйстве, 
тем более таком большом, ну-
жен глаз да глаз.

Радует, что молодые поли-
тики готовы взять ответствен-
ность, хотят сделать город ком-
фортнее и так серьезно подош-
ли к делу!

Если к нашей работе присо-
единятся другие общественни-
ки, политики, волонтеры – бу-
дем только рады. Проконсуль-
тируем и вооружим знаниями о 
нормативах доступной среды в 
каждой сфере. 

Давайте делать жизнь и 
окружающее пространство луч-
ше. Полагаю, что только ругать  
власть бессмысленно. Мы готовы 
дать подсказку, совет, помочь ис-
править ошибки. То есть предо-
ставить наш экспертный ресурс.

Надежда РОМАНОВА, 
председатель Пермской 

краевой организации 
Всероссийского общества 

инвалидов
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ОТКРЫВАЯ МИР 
ПО-НОВОМУ

На этих уроках не вызывают к доске и не ставят оценки в дневник. 
Знания  спросит сама жизнь

В Пермском краевом кол-
ледже «Оникс» (структур-
ное подразделение на ул. Сы-
сольской, 12) в актовом зале 
собрались студенты-перво-
курсники и их педагоги на са-
мый нужный в жизни урок.  
Урок проходит в рамках про-
екта «Уроки доброты», кото-
рый реализует Пермское кра-
евое общество инвалидов 
благодаря поддержке кон-
курсной программы XXIV го-
родского конкурса социаль-
но значимых проектов «Город 
– это мы». 

Сегодня Пермский краевой 
колледж «Оникс» – это мно-
гопрофильное и многоуров-
невое образовательное уч-
реждение. Студентам коллед-
жа предоставлены широкие 
возможности для качествен-
ного образования и развития 
индивидуальных и профес-
сиональных способностей. 
«Оникс» – это еще и инклю-
зивное образовательное уч-
реждение, где обучаются ре-
бята с инвалидностью и ОВЗ. 
Для студентов с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья создана доступная среда. 
В учебный корпус ведут удоб-
ный пандус и широкий проем 
входных дверей. Края двер-
ных ручек выкрашены в жел-
тый цвет, на полу – желтая 
разметка и тактильная плит-
ка.  С помощью лестничного 
подъемника колясочники мо-
гут подняться на второй и тре-
тий этажи без особых усилий.

Две группы – «Документо-
веды» и «Специалисты по об-
работке цифровой информа-
ции» – а всего более сорока 
человек – заняли свои места в 
уютном актовом зале. Ребята 
разговаривают, шутят, делят-
ся впечатлениями.

С первого ряда за студен-
тами наблюдает молодой пе-
дагог Валентина Ивановна. В 
техникуме она работает пер-
вый год, в ее группе обучают-
ся ребята с инвалидностью. 

«До этого мне не прихо-
дилось обучать таких ребят. 

Уверена, что сегодня я полу-
чу ответы на мои вопросы, а 
знания о людях с инвалидно-
стью помогут мне в дальней-
шем не совершить ошибок и 
найти правильный подход ко 
всем студентам», – делится 
со мной Валентина Ивановна.

В нашу беседу включается 
директор структурного под-
разделения Ольга Викторов-
на Челнокова. Она приглаша-
ет вновь вошедших ребят по-
скорее занять свои места.

«С Пермским краевым об-
ществом инвалидов мы со-
трудничаем давно и очень 
рады, что наши студенты 
и молодые преподаватели 
стали участниками проекта 
«Уроки доброты», – говорит 
Ольга Викторовна. – Многие 
наши ребята пришли к нам из 
обычных школ и впервые по-
пали в коллектив, где вместе 
с ними учатся ребята с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. Поэтому знания о 
том, как вести себя с такими 
людьми в жизни, просто необ-
ходимы».

Раздается звонок на вто-
рую пару. В актовом зале уста-
новилась необычная тиши-
на. На видеоэкране включил-
ся слайд «Этика поведения с 
людьми с инвалидностью». 
Все внимательно смотрят на 
преподавателя необычного 
урока – урока доброты. 

Элла Юрьевна Фуражко-
ва, заместитель председателя 
Пермского краевого общества 
инвалидов, начала знакомство 
с аудиторией с вопроса: «Что 
такое инклюзия?» Ребята за-
думались. Ведь до этого им не 
приходилось сталкиваться с 
таким понятием всерь ез. Элла 
Юрьевна пояснила, что ин-
клюзия – это процесс включе-
ния в активную жизнь социума 
людей, например, имеющих 
трудности в физическом раз-
витии, в том числе с инвалид-
ностью или ментальными осо-
бенностями. 

«Из вас кому-то нравит-
ся, когда вас обижают?» – 

обращается к молодым лю-
дям Элла Юрьевна. Актовый 
зал оживился. Пошли репли-
ки об этикете, о толерант-
ности и уважении. Незамет-
но для себя ребята включи-
лись в работу. Это уже были не 
молчаливые первокурсники, 
а активные студенты со своей 
гражданской позицией. Элла 
Юрьевна подогревала ауди-
торию новыми вопросами о 
доступной среде, о стереоти-
пах, о социальном подходе к 
инвалидам. Многие впервые 
услышали о Конвенции ООН 
о правах инвалидов, о том, 
что Пермское краевое обще-
ство делает многое для тру-
доустройства и реабилитации 
инвалидов. Поговорили о до-
ступности торговых и соци-
альных объектов для маломо-
бильных групп, мам с коляска-
ми и маленькими детьми.

Надо отдать должное авто-
ру проекта «Уроки доброты» 
Элле Юрьевне Фуражковой. 
Встречу с молодыми людьми, 
со студентами она построи-
ла тактически грамотно, де-
тально продумав ее от нача-
ла до конца. Благодаря этому 
слушать было крайне интерес-
но. Выступление сопровожда-
лось слайдами на видеоэкра-
не. И академический час про-
летел незаметно. За это, каза-
лось бы, недолгое время автор 
смог познакомить слушателей 
со всеми тематическими раз-
делами. Следуя названию уро-
ка и авторской мысли, ребята 
услышали для себя много ин-
тересного и полезного, напри-
мер, как правильно вести не-
зрячего человека через доро-
гу, как инвалиду-колясочнику 
помочь преодолеть барьер.

Приятным сюрпризом для 
студентов стал показ корот-
кометражных видеофиль-
мов, победителей междуна-
родных конкурсов, в которых 
поднимается социальная про-
блема людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
и их взаимоотношение с об-
ществом. 

Так незаметно слушатели 
вместе с автором проекта по-
дошли к вопросу о том,  что та-
кое доброта,  о том, что в этом 
мире нужно быть вниматель-
нее к каждому независимо от 
его внешних данных, и тог-
да мир откроется для тебя по-
новому.

В заключение встречи 
каждому участнику был по-
дарен силиконовый браслет 
с надписью: «Поделись своей 
добротой».

Настя и ее подруга, актив-
ные слушатели, решили при-
нять участие в конкурсе ри-
сунков на тему «Город, доступ-
ный для всех». Надо отметить, 
что лучшие работы будут раз-
мещены в Арт-галерее «Пере-
крестки».

«Сейчас мы на эмоциях по-
сле просмотра фильма, поэ-
тому не можем сразу сказать, 
что нарисуем. Может, это бу-
дет доступный для всех парк 
или улица, а может, совре-
менная квартира»,  – коммен-
тируют подруги, прижимая к 
себе листы ватмана.

 Студент из группы «Доку-
ментоведы» рассказал, что в 
его подъезде живет инвалид-
колясочник, и теперь он знает, 
как правильно везти коляску, 
не выронив инвалида, и, воз-
можно, пообщается с ним, уз-
нает, чем и как ему помочь.

В актовом зале я встре-
тила инвалида с детства Аню 
Новикову, она первокурсни-
ца. Аня в том году стала се-
ребряным призером Первен-
ства России по легкой атлети-
ке среди людей с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья: об этом писала наша газе-
та «Здравствуй!» в статье «Се-
ребряная звездочка». А в этом 
году Аня поступила в колледж 
«Оникс». Она уверена, что по-
сле «Урока доброты» ребятам 
и классному руководителю 
будет легче понять ее и под-
ружиться с ней. Она искренне 
радовалась.

На уроке побывала
Надежда ИВАНОВА

ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
ЖДУТ НАГРАДЫ

Подведены итоги 
заочного этапа конкурса 
«Доступная среда–2022» 

В этом году заявки и матери-
алы на участие в конкурсе были 
поданы на 59 объектов социаль-
ной инфраструктуры в следую-
щих номинациях: дошкольные 
учреждения, общеобразова-
тельные организации, учреж-
дения коррекционного образо-
вания, организации социально-
го обслуживания, организации 
культуры и молодежной поли-
тики, медицинские организа-
ции, административные зда-
ния, организации потребитель-
ского рынка. К сожалению, не 
заявились учреждения допол-
нительного образования, а так-
же организации физической 
культуры и спорта.

Широкий перечень учреж-
дений был представлен в но-
минации «Административные 
здания»: здания администра-
ции, многофункциональные 
центры, отделения Пенсион-
ного фонда, Фонда социаль-
ного страхования, бюро ме-
дико-социальной эксперти-
зы, суды, общественные цен-
тры, ЗАГСы. Заявки поступили 
только от представителей ад-
министрации, МФЦ, ЗАГСов, и 
Пермь представила два обще-
ственных центра. 

В сентябре все материалы 
были очень внимательно рас-
смотрены членами конкурс-
ной комиссии, выставлены бал-
лы. Определены объекты, в наи-
большей степени соответству-
ющие критериям доступно-
сти для инвалидов и других ма-
ломобильных групп населения. 
Следующий этап – выезды чле-
нов комиссии на объекты по все-
му Пермскому краю – от Коми 
округа до Чайковского и от Ве-
рещагино до Лысьвы. Посеще-
ние объектов, знакомство с по-
рядком предоставления услуг 
запланированы в  города Пермь, 
Нытва, Чайковский, Соликамск, 
Добрянка, Лысьва, сельские по-
селения Барда, Юсьва, Усть-
Кишерть, Пермский район, ЗАТО 
Звездный. Возможно, и в другие 
территории края.

Окончательные результаты  
конкурса выявятся по итогам за-
очного и очного этапов. Победи-
тели в номинациях будут поощ-
рены дипломами, призовыми 
выплатами и специализирован-
ным знаком, информирующим 
о доступности объекта для ин-
валидов. Информацию о резуль-
татах конкурса смотрите в сле-
дующих номерах газеты «Здрав-
ствуй!».

Роза АКСИЛЕНКО, 
секретарь комиссии, 

главный специалист-эксперт 
АНО РИЦ 

«Доступная среда»  

КОНКУРСЫ

ТУРИЗМ И МЫ 
НЕРАЗДЕЛИМЫ!

Пермская краевая 
организация ВОИ вошла 

в список победителей  
конкурса социальных 

проектов Фонда 
грантов губернатора 

Пермского края
В 2023 году  ПКО ВОИ реа-

лизует проект «Туризм и мы не-
разделимы». 

– Проект направлен на раз-
витие нашего многолетне-
го традиционного краевого па-
ратурслета и будет посвящен 
35-летию организации,  – гово-
рит бессменный куратор сле-
та, зампредседателя общества 
Элла Фуражкова.

www.pkovoi.ru

ПРОЕКТЫ

Элла Фуражкова беседует со студентами краевого колледжа «Оникс»
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ПРОЕКТЫ О СПОРТ, 
ТЫ – ЖИЗНЬ!

ТЕПЛО ВОЛШЕБНЫХ СПИЦ
Пермская районная организация ВОИ реализует «Тёплый проект», 

ставший победителем конкурса социальных проектов местных организаций ВОИ 
в Пермском крае в 2022 году

Руками рукодельниц, членов ВОИ, бу-
дут связаны сорок теплых манишек для 
детей с инвалидностью.  (Манишка  – вяза-
ное изделие для шеи, что-то среднее меж-
ду шарфом и свитером, самый модный ак-
сессуар сезона – прим. автора.) Уже заку-
плена пряжа и стучат по всему району вол-
шебные спицы волонтеров-вязальщиц, 
осознающих, что продукт их труда напол-
нен теплом, заботой и милосердием. 

Завершающим мероприятием проек-
та станет «День рождения Деда Мороза». 
Так называется праздник, который собе-
рет желающих обменяться теплом своих 
сердец. Дети с инвалидностью Пермской 
районной организации ВОИ получат в по-
дарок теплые вещи, связанные с любовью 
и заботой, и сами смогут поделиться сво-
им теплом с волшебницами-рукодельни-
цами. А еще у них появится возможность 
поздравить с днем рождения деда Моро-
за. Ведь не только дети любят получать от 

него подарки на Новый год, он и сам лю-
бит подарки. Так пусть же это будут лю-
бовь, искренность и теплота.

На средства гранта также будут приоб-
ретены костюмы Деда Мороза и Снегуроч-
ки. Даже если не все дети смогут присут-
ствовать на празднике, праздник приедет к 
ним домой. 

Тем самым поддержка «Теплого проек-
та» позволит организовать мероприятие для 
детей с инвалидностью, расширить их соци-
альные связи и поможет легче адаптиро-
ваться в обществе; улучшить материально-
техническую базу Пермской районной ор-
ганизации ВОИ для работы с людьми, име-
ющими инвалидность; привлечь внимание 
к деятельности Пермской районной органи-
зации ВОИ, что будет способствовать появ-
лению  новых членов ВОИ.

Людмила МЕНЬШИКОВА,
председатель организации ВОИ 

Пермского района

– поясняет свое беспокойство Наталия Мур-
ко. – Уже сейчас это очень затрудняет вход 
и выход на нашу территорию и жильцам, и 
клиентам к магазинам и офисам на первом 
этаже дома, тем более людям с инвалидно-
стью, маломобильным, с детскими коляска-
ми, велосипедистам. Удивительно, что на 
углу дома новый тротуар остался на преж-
нем уровне, но далее и вдоль придомовой 
территории дома по проспекту Парковый, 1, 
его уровень стал значительно выше. 

13 сентября 2022 года председатель 
Пермской краевой организации Надежда 
Романова, директор  АНО «РИЦ «Доступ-
ная среда» Наталья Широкова и Наталия 
Мурко пригласили на встречу представи-
телей МКУ «Благоустройство  Дзержинско-

го района». Замначальника Максим Сабу-
ров заверил, что  подрядчик  при асфальти-
ровании обещал сгладить перепад, сделав 
понижение на границе тротуара. 

– Но это тоже плохой вариант,  – счи-
тает председатель совета дома.  – Ког-
да гравий закатают асфальтом, вода от 
дождей и таяния снега с муниципально-
го тротуара будет стекать на террито-
рию дома.

 – Если перепад выше 20 см, по нор-
мативам должны быть поручни,  – гово-
рит  Наталья Широкова. – А если менее, то 
сход должен быть плавным, пандус должен 
иметь 5–8 промилле уклона.

В итоге встречи  представитель МКУ 
обещал подготовить ответ жильцам по су-
ществу и контролировать работу подряд-
чика.

 – Мне непонятно, почему  наши район-

ные МКУ по благоустройству вовремя не 
обращаются к нам как к экспертам, и каж-
дый раз подрядчики и чиновники с чистого 
листа начинают  узнавать о нормативах 
доступной среды, как будто первый раз в 
жизни сталкиваются с этой темой,  – ком-
ментирует председатель ПКО ВОИ Надеж-
да Романова. – При том что в городе и крае 
уже много лет идет работа над создани-
ем доступной среды. Неужели это связано 
с высокой текучкой кадров в муниципаль-
ных службах? У общественников и жильцов 
есть возможность обратиться в надзор-
ные органы. Прокуратура принудит к пере-
делке, то есть понадобятся лишние затра-
ты бюджетных средств. Получается, что 
делают новый тротуар к 300-летию Пер-
ми, а прокладывают дорожку к штрафу?   

Марина ВЯТКИНА
Фото автора

АБСУРДНАЯ СИТУАЦИЯ 
БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

ПРАЗДНИК ДРУЖБЫ 
Всероссийский культурно-спортивный фестиваль «Дружба народов» для людей 

с ограниченными возможностями здоровья состоялся с 9 по 11 сентября 
в Нижнем Новгороде 

Организатор фестиваля – 
Нижегородская областная ор-
ганизация им. А. Невского ООО 
«ВОИ» – приняла на своей зем-
ле гостей из сорока четырех ре-
гионов нашей страны. Фести-
валь собрал около четырехсот 
участников. Среди них была и 
делегация Пермской краевой 
организации ВОИ: Егор Юдин, 
председатель Частинской рай-
онной организации ВОИ, Люд-
мила Меньшикова, председа-
тель Пермской районной ор-
ганизации ВОИ, и Мария Чу-
вызгалова, активист Пермской 
районной организации ВОИ.

В день приезда артисты теа-
тра «Вера» представили гостям 
отрывок из спектакля «Пламя 
Данко». Главная мысль леген-
ды – подвиг бессмертен, но за-
частую незаметен и безымя-
нен. «Как и деятельность лю-
дей, трудящихся в ВОИ, лю-
дей с горящим сердцем», – пояс-
нил председатель Нижегород-
ской областной организации 
им. А. Невского ООО «ВОИ» Эду-
ард Александрович Житухин. 

После спектакля состоялась 
автобусная экскурсия по вечер-
нему Нижнему Новгороду, кра-
сивейшему старинному городу.

Второй день фестиваля  на-
чался в физкультурном ком-
плексе «Мещерский». Здесь со-
стоялась спортивная часть. Тор-
жественная церемония откры-
тия мероприятия удивила яр-
кими красками национальных 
костюмов. Москва, Республика 
Саха (Якутия), Марий Эл, Татар-
стан, Чувашия, Чеченская Респу-
блика, Белгород, Тыва, ХМАО, 
Самара, Удмуртия, Дагестан и 

многие другие регионы проде-
монстрировали свои костюмы. 
Гостей встречали караваями и 
народными танцами. Участники 
поприветствовали друг друга, и 
началась борьба за медали. 

Соревнования проводились 
по следующим видам спор-
та: шахматы, пауэрлифтинг, 
дартс, скандинавская ходьба и 
настольные спортивные игры:  
джакколло и шаффлборд. Де-
легация из Пермского края увез-
ла домой три медали. Мария Чу-
вызгалова стала обладателем 
серебряной медали в соревно-
ваниях по шахматам среди жен-
щин, у Людмилы Меньшиковой 

– серебряная медаль в сорев-
нованиях по дартсу и бронзовая 
– в соревнованиях по сканди-
навской ходьбе среди женщин. 
Сложный, но по-спортивному 
азартный день завершился на-
ционально-творческим конкур-
сом делегаций в зале «Ялта» 
гостиницы «Маринс Парк 
отель». Трио ПКО ВОИ предста-
вило Пермский край заводной 
авторской частушкой: «Мы при-
ехали с Урала, с Камы, матушки- 
реки, большой привет вам посы-
лают дорогие пермяки». Слова 
принадлежат М. М. Патраковой, 
председателю первичной ячей-
ки Пермской районной органи-

зации ВОИ. Также наши арти-
сты продемонстрировали эле-
менты национальных костюмов 
русских, татар и коми-пермяков, 
населяющих Пермский край. И 
в завершение исполнили песню 
С. Белявской «Пермяки-зем-
ляки». Это был удивительный 
праздник дружбы и красоты! 

Каждый регион по-своему 
самобытен, интересен и зага-
дочен. Песни на разных языках, 
народные инструменты, стихи, 
танцы и театральные постанов-
ки объединили всех.

На следующий день все от-
правились в поездку по красави-
це Волге на теплоходе до города 
Городец – города мастеров при-
кладного искусства и города, где 
принял монашеский постриг и 
позднее скончался святой бла-
говерный князь Александр Нев-
ский. Участникам фестиваля 
посчастливилось встретиться с 
епископом Городецким и Вет-
лужским Августином, пораз-
мышлять и задуматься о смысле 
жизни человека на земле.

Завершением фестиваля стал 
праздничный салют в окрест-
ностях Нижнего Новгорода.  
Люди разных национально-
стей, возрастов и судеб собра-
лись на палубе, чтобы полюбо-
ваться огнями вечернего города. 
Все они разъедутся по уголкам 
нашей необъятной страны, об-
ретя новых друзей, новые до-
стижения, преодоления и по-
беды, планы на будущее и мас-
су положительных эмоций: ра-
дость, восхищение, доброту, 
надежду, уважение и благо-
дарность.

Людмила МЕНЬШИКОВА

О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

ТРУДНОСТЕЙ 
НЕ БОИМСЯ!

В Перми в комплексе 
им. В. П. Сухарева 

24 сентября прошёл 
спортивный праздник 

«Папа, мама, я – 
спортивная семья!» 
для семей с детьми-

инвалидами 
Состоялись первенство го-

рода Перми по спорту лиц с 
поражением опорно-двига-
тельного аппарата в дисци-
плинах бочча, дартс, шахма-
ты, шашки, по спорту глухих и   
спорту слепых в дисциплинах 
шахматы, шашки и чемпионат 
города Перми по спорту лиц 
с поражением опорно-двига-
тельного аппарата  в дисци-
плине стрельба из лука среди 
детей от 13 до 17 лет.

Соревнования, проходив-
шие в рамках VI этапа XII Перм-
ского краевого паралимпий-
ского спортивного фестиваля 
под девизом: «Трудностей не 
боимся – победами гордим-
ся!», состоялись при поддерж-
ке Министерства физической 
культуры и спорта Пермского 
края, Центра спортивной под-
готовки Пермского края, Спор-
тивно-адаптивной школы Па-
ралимпийского резерва, Ко-
митета по физической культу-
ре и спорту администрации го-
рода Перми и Регионального 
отделения Паралимпийского 
комитета России в Пермском 
крае.

В соревнованиях приняли 
участие 160 семейных команд 
из 19 территорий Пермского 
края:  родители с детьми-ин-
валидами в возрасте от 7 до 17 
лет с различными заболевани-
ями. 

Кроме того, состоялись 
конкурс рисунков и поделок, 
мастер-классы, показ видео-
фильмов и фото с соревнова-
ний прошлых лет среди инва-
лидов Пермского края, вруче-
ние каждой семье продукто-
вого набора.

Победителям и призерам 
соревнований были вручены 
медали, дипломы и ценные 
призы. Также 20 семей с деть-
ми-инвалидами были награж-
дены специальными призами 
по спортивным номинациям: 
«За волю к победе», «Надеж-
да паралимпийского спорта», 
«Преодоление», «Приз зри-
тельских симпатий», «За вер-
ность спорту», «За спортивный 
характер», «Команда парафе-
стиваля», «Самая юная участ-
ница», «Самый юный участ-
ник»,  «Самая дружная семья».

Представителям район-
ных, городских обществ инва-
лидов, учителям физкультуры 
адаптивных школ  были вру-
чены благодарственные пись-
ма за активную подготовку 
команд для участия в соревно-
ваниях.

Татьяна ТРЕТЬЯКОВА 

Слева направо:  Мария Чувызгалова, Людмила Меньшикова, 
Егор Юдин
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КЛЮЧ К УСПЕХУХОРОШАЯ 

НОВОСТЬ

Члены ВОИ стали 
дипломантами краевого 

конкурса творческих 
работ «Культурный 

объектив»
В номинации «Фоторабо-

ты» второе место заняла член 
Добрянской ВОИ Юлия  Власо-
ва за  «Фото в память чудесного 
спасения государя-императора 
Александра Третьего». 

29-летняя девушка имеет ин-
валидность 2-й группы, много лет 
фотографирует, в том числе ме-
роприятия Добрянской ВОИ, де-
лает открытки, снимает природу.

Председатель Кишертской 
организации ВОИ Николай Ху-
дяков получил приз зрительских 
симпатий в номинации «Реклам-
ный видеоролик» за видео «Цер-
ковь Покрова Пресвятой Богоро-
дицы».

www.pkovoi.ru

РОМАНТИЧНЫЙ 
ПРАГМАТИК

Есть ли рецепт успеха?  Владимир Налимов, похоже,  его нашёл. 
И готов поделиться с каждым

С Владимиром Алексан-
дровичем Налимовым мы 
встретились в Пермском кра-
евом обществе инвалидов. 
Наш полуторачасовой разго-
вор был не о его культурно-
развлекательной империи 
– кафе «Летний сад» – хотя, 
поверьте, ему действитель-
но есть чем гордиться. За раз-
говором мы размышляли о 
том, как человек может стать 
успешным и счастливым.

УВАЖАТЬ 
И ПОНИМАТЬ 

СЕБЯ
Владимир родился и вырос 

в городе нефтяников. Учился 
в школе № 5, занимался спор-
том,  посещал пионерско-ком-
сомольские кружки, был обыч-
ным советским школьником. 
Что жить было веселее – это 
вряд ли, а вот что проще – бес-
спорно. Достаточно было вклю-
чить телевизор или открыть лю-
бую газету, и сомнений в свет-
лом будущем не было. Жизнь 
текла размеренно, все шло сво-
им чередом. Владимиру каза-
лось, что так будет всегда. Но, 
видно, у судьбы были свои пла-
ны.

В результате дорожно-
транспортного происшествия 
Володя Налимов получил тя-
желую травму ноги. Ампутация 
правой конечности была неиз-
бежной. Скажу честно, я ожи-
дала от моего визави расска-
зов о юношеских терзаниях. 
Но я ошиблась. У четырнадца-
тилетнего подростка тогда та-
ких переживаний не было. По-
тому что, несмотря на инвалид-
ность, все осталось как и пре-
жде: любящая и дружная се-
мья, верные друзья, умные учи-
теля. А еще риск, везение и но-
вые победы в учебе и спорте. 
Он осознавал себя в этом мире 
через отношение к нему близ-
ких и уверенной походкой шел 
дальше.

В школу к старшеклассни-
кам приходили шефы, работ-
ники местных предприятий, и 
рассказывали о жизни челове-
ка нефтяного промысла. Гово-
рили о хорошей зарплате и жи-
лье, агитировали в профессию. 
Но были и другие наставники. 
Они открывали для ребят не-
изведанный мир познания, не 
обещая ничего. И от этого ста-
новилось легко и свободно. Ин-
терес к новому был сильнее 
безоблачных обещаний, кото-
рые рушились в советском про-
странстве с каждым днем. Же-
лание реализовать свои воз-
можности и романтика новых 
приключений  перевесили. 

Владимир уезжает из дома. 
Он поступает в Свердловский 
институт народного хозяйства 
(Уральский государственный 
экономический университет) на 
вечернее отделение.  Владимир 
успевает все. Самостоятельно 
живет в заводском общежитии. 
Днем работает слесарем-ста-
ночником на Свердловском ка-
бельном заводе. Вечером зани-
мается в университете на кафе-
дре экономики и права, за что и 
получил прозвище Студент. 

Потом, через много лет, ког-
да Владимир Александрович 
Налимов начнет работать в ад-
министрации города Чернуш-
ки, он с благодарностью будет 
вспоминать школу своего цеха 
и главные ее уроки – умение 
ценить человеческую работу, 
чувство подлинного товарище-
ства и ощущение, что ты свой 
в трудовом сообществе. Такие 

уроки, конечно же, откладыва-
ют отпечаток на личность, не 
позволяют фальшивить и ли-
цемерить, обнажают совестли-
вость.

Три года отработал Влади-
мир Налимов слесарем.  А за-
тем был переведен на долж-
ность инженера-нормировщи-
ка.

МОЁ КРЕДО – 
РАБОТАТЬ 

С ЛЮДЬМИ
С дипломом экономиста он 

возвращается в родной город. 
Малая родина помнится, зо-
вет она! Там ждут его близкие 
люди, семья.  В Чернушке Вла-
димир прошел свою служеб-
ную лестницу до выхода на му-
ниципальную пенсию. Несколь-
ко лет проработал экономи-
стом на одном из предприятий 
города, а затем в Чернушин-
ском отделении Комитета го-
сударственной статистики. В 
90-е годы поступил на долж-
ность заместителя начальника 
Управления финансов админи-
страции Чернушинского город-
ского округа. В это время Вла-
димир получает второе высшее 
образование по специальности 
«юрист». Управлять финансами 
оказалось не менее сложным 
делом, чем работать в цехе. В 
годы экономических реформ 
не было средств даже на самые 
необходимые и нужные проек-
ты. Но ведь чем сложнее ситуа-
ция, тем скорее ее хочется раз-
решить. Помогают в этом силь-
ный характер, ответственность 
и неравнодушие.

Владимир признается, что 
сегодня отношение населения 
к чиновникам не совсем пози-
тивное. И этому есть объясне-
ние. 

«Это связано с забюрокра-
чиванием и чрезмерной регла-
ментацией, что отрицательно 
сказывается на самом процес-
се. В погоне за планами и от-
четами моменты понимания 
проблемы человека и решение 
его вопросов уходят на вто-
рой план. Из-за большого коли-
чества контролирующих ор-
ганов, множества инструкций, 
из-за какой-то запятой, быва-

ет, что просителю легче отка-
зать, чем решать его проблему 
прямо сейчас», – говорит мне 
Владимир. 

И в то же время он преду-
преждает тех, кто хочет орга-
низовать свое частное пред-
приятие, будь то магазин, пе-
карня, кафе: «Предпринимате-
ли должны понимать, что без 
поддержки власти на местах 
свои вопросы полностью не ре-
шить. Но и у власти есть свои 
задачи в благоустройстве тер-
ритории, поддержке социаль-
ных проектов, участии пред-
принимателей в жизни насе-
ленных пунктов – нужно уметь 
находить точки соприкоснове-
ния». 

Владимир Александрович 
умеет говорить с людьми на их 
языке, чувствует собеседника и 
готов к его запросу. «Человека 
надо сделать своим сторонни-
ком, расположить к себе и убе-
дить», – так считает герой пу-
бликации. 

ДЕЛАТЬ ТО, 
К ЧЕМУ ЛЕЖИТ 

ДУША
В личной жизни у Владими-

ра сложилось все очень просто. 
В жены присмотрел невесту из 
родного города, в одной школе 
учились, она была на год млад-
ше Володи. Говорит, что выбор 
спутницы жизни сделал не толь-
ко из-за красоты и рассудитель-
ности, но еще и потому, что по-
нял, что именно этот человек по-
может ему реализовать себя на 
работе, в быту и даже на отды-
хе. Так и случилось. После вы-
хода на муниципальную пенсию 
Владимир берет на себя хозяй-
ственные и культурно-организа-
ционные вопросы кафе, которое 
принадлежит его супруге. 

«Сегодня я делаю то, к чему 
лежит душа, занимаюсь орга-
низацией культурно-массовых 
мероприятий в кафе «Летний 
сад», – с интересом рассказы-
вает Владимир. – Я с удоволь-
ствием общаюсь с артиста-
ми, организую их творческие 
встречи с жителями Чернуш-
ки, концерты, работаю с моло-
дежью». 

Согласитесь, пригласить ар-

тиста в небольшой городок не-
просто. Нужно учитывать пе-
релет, трансфер, проживание, 
питание, организацию само-
го процесса, требование арти-
ста к аппаратуре и залу.  И чем 
выше «звезда», тем больше у 
нее запросов. Владимиру уда-
ется найти компромисс с людь-
ми искусства в части оплаты их 
услуг и того, что они могут де-
лать. Но не только залетным га-
стролерам рады в кафе. Двери 
открыты для любого творче-
ского коллектива Чернушки. 

Совсем недавно состоя-
лась презентация молодежно-
го коллектива прямо на кры-
ше летней веранды, где была 
обустроена небольшая сце-
ническая площадка. Все го-
сти парка могли слушать и ви-
деть выступление музыкаль-
ного коллектива. В планах воз-
родить традицию: каждое вос-
кресенье с двух до трех часов 
проводить детские бесплатные 
развлекательные программы 
с участием аниматоров. В это 
время родители могут отдо-
хнуть в кафе или парке. 

Я заметила странное соче-
тание у моего собеседника – 
романтики и прагматизма. Это 
как раз в характере Владими-
ра, как единство и борьба про-
тивоположностей. А ведь без 
этого развития не будет. Праг-
матизм – это умение оценить 
ситуацию и принять решение 
с наименьшими затратами. Но 
Владимир умеет учитывать и 
общественную полезность, и 
красоту, и удобство для посети-
телей кафе, своих земляков, – 
факторы в наше время роман-
тические, нежели прагматиче-
ские.

Наша встреча подходила 
к концу. Из разговора с Вла-
димиром Александровичем 
можно вывести следующую 
формулу: уважай и люби себя 
и тех, кто тебя окружает, и 
стремись к партнерству, к вза-
имопониманию. Это тяжело, 
но именно это делает челове-
ка человеком. Рецепты успеха 
у каждого свои. Но мы с Влади-
миром будем рады, если наши 
небольшие советы помогут 
тем, кто их прочитает и заду-
мается.

Надежда ИВАНОВА

Владимир Александрович Налимов живет в Чернушке, работает в кафе «Летний сад». 
Женат. Отец троих детей

СКВОЗЬ ВРЕМЯ И 
ПРОСТРАНСТВО

В издательстве ПКО ВОИ 
«Здравствуй» вышла книга 
«Влюбленная в небо», посвя-
щенная знаменитой летчице Га-
лине Олеговне Смагиной.  

Начинается книга с большо-
го материала, который сделан в 
жанре интервью с героиней на-
шей книги. Продолжается вос-
поминаниями людей, знающих 
Смагину много лет. Тексты сопро-
вождаются многочисленными 
фотографиями. В очерке писа-
теля Юрия Асланьяна рассказы-
вается о жизненном пути нашей 
великой современницы. Перм-
ская школа, авиационный техни-
кум, политехнический институт, 
аэроклуб, летная школа и служ-
ба летчиком-инструктором в Ка-
лужском учебном авиационном 
центре ДОСААФ. Полеты на ис-
требителе МиГ-17. Так начиналась 
ее необыкновенная биография. 
Затем девять лет она пилотиро-
вала гражданский лайнер Як-40 
в Таджикистане. Летала в суро-
вых условиях Памира. Стала чле-
ном женского экипажа лучше-
го лайнера страны — Ил-62М, на 
котором летчицы поставили не-
сколько мировых рекордов — в 
том числе по дальности и скоро-
сти полета из Софии во Влади-
восток вдоль берега Ледовито-
го океана. После возвращения в 
Пермь Галина Смагина стала ко-
мандиром пассажирского лайне-
ра Ту-134. Насквозь прошла про-
странство страны, летала во все 
регионы СССР. После завершения 
карьеры пилота вернулась в аль-
ма-матер – преподавала в авиа-
ционном техникуме, где созда-
ла  Музей истории авиации и кос-
монавтики Пермского края, ко-
торым руководит уже много лет. 

Завершается книга отрывком 
из поэмы Евгения Старкова, по-
священной знаменитой летчице.  

Галина Смагина была и оста-
ется человеком, который слу-
жит примером для тех, кто со-
бирается покорять простран-
ство и время. 

Тираж книги «Влюбленная в 
небо»  – 150 экземпляров. 

Поддержка данного проек-
та осуществляется Министер-
ством культуры Пермского края.

Презентация книги состоится 
в краевой библиотеке им. Горь-
кого 19 октября в 15 часов. На ме-
роприятии будет присутствовать 
Галина Олеговна Смагина.

Ирина МОРГУНЕНКО,
директор издательства 

«Здравствуй»



ПОЗДРАВЛЕНИЕ

ВЕСТИ С МЕСТ 
УСТЬ-КИШЕРТЬ 
КАЖДЫЙ МИГ – 
УНИКАЛЕН! 

На базе Кишертской детской 
школы искусств организовали 
летнюю оздоровительную пло-
щадку «Затейники». Ее посеща-
ли 22 ребенка, среди которых 
были и дети с ограниченными 
возможностями здоровья.

За несколько незабываемых 
недель было проведено мно-
го интересных мастер-классов и 
игр. На одно из занятий был при-
глашен Николай Анатольевич Ху-
дяков, профессиональный фо-
тограф, председатель Кишерт-
ского районного общества инва-
лидов. Он провел для детей не-
сколько мастер-классов, расска-
зал, когда и где появилась фото-
графия и кто первым начал рабо-
ту с ней. Интересно было послу-
шать, какой был раньше долгий 
и трудный процесс по ее созда-
нию. Нужно было тщательно го-
товить каждый кадр, рассчиты-
вая правильную выдержку, оце-
нивая расстояние до объекта и 
ловя бесценные моменты, когда 
объект в объективе начинал вы-
глядеть так, как хотелось бы фо-
тографу. После того как все ка-
дры были отсняты, начинался 
процесс проявки. Делалось это в 
темноте, с включенным красным 
фонарем...

Николай Анатольевич пока-
зал свои фотографии с персо-
нальных фотовыставок, а потом 
устроил настоящую фотосессию, 
где дети сами учились фотогра-
фировать друг друга.

В адрес Николая Анатолье-
вича прозвучали слова искрен-
ней благодарности от детей и 
руководителей площадки.

А в рамках акции #МыВме-
сте# Николай Анатольевич ре-
шил осенью продолжить этот 
мастер-класс.

Н. Г. ПОПОВА, 
педагог дополнительного 

образования 
МАУДО «ДШИ» 
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СПОРТ КАК ДВИГАТЕЛЬ
Иногда жизнь делает резкие повороты. Порой виражи могут быть такими, 

что не все выдерживают
В 2005 году Александру Кар-

пову исполнилось 38 лет. Муж-
чина работал на грузовике, за-
нимался перевозкой леса-кру-
гляка. Казалось, что ничто не 
предвещает беды. Жизнь шла 
своим чередом: подрастали 
дети, строились планы на бу-
дущее. Но все переменил один 
случай.

Сегодня подробности само-
го момента трагедии Алексан-
дру не особо хочется вспоми-
нать, ведь в тот день он оказал-
ся практически между жизнью 
и смертью. Единственное, что 
он уточняет, так это то, что упал 
с большой высоты.

– Переломался весь про-
сто-напросто: травма голо-
вы, ушиб головного мозга был 
сильный. Нос буквально в череп 
вдавило. Вытягивали в больни-
це потом. Рука была сломана 
в двух местах. Перелом таза. 
Мне казалось, что я не выживу, 
– рассказывает Александр.

Месяц он пролежал в Кун-
гурской больнице. После вы-
писки понял, что жизнь уже не 
будет прежней. В течение семи 
лет шел процесс восстановле-
ния после полученных травм. 
Поначалу физическая актив-
ность была чем-то абсолют-
но недоступным, но потихонь-
ку мужчина начал работать над 
своим телом.

– Стремление к движению 
было. Хотя после травмы таза 
поначалу даже сидеть прихо-
дилось, склоняясь на один бок. 
Мозг тоже стал работать по-
другому, стало трудно с дви-
жениями. Поначалу даже в 
дверной проем пройти, не задев 
косяка, не получалось, – вспо-
минает Александр.

Реабилитация продолжа-
ется и сегодня. Два раза в год 
Александр отправляется на са-
наторно-курортное лечение. 
Без него никак нельзя. Помимо 

этого, мужчине очень помога-
ют регулярные занятия физи-
ческими упражнениями и спор-
тивные игры. 

Спорт сопровождает Алек-
сандра с детства. Будучи школь-
ником, он занимался легкой ат-
летикой, играл в волейбол. Уча-
ствовал в городских соревнова-
ниях.

– С детства я был такой, 
что мне нужно было везде ла-
зать. В старших классах на-
чал физически подготавливать 
себя к службе в армии. Отжи-
мался, подтягивался, на ска-

калке прыгал 200 раз в минуту.
После травмы многое изме-

нилось. Нагрузки нужно давать 
осторожно, четко следя за са-
мочувствием. В таком случае на 
помощь приходят другие виды 
спорта.

Сейчас любимой игрой 
Александра является дартс. 
Метание дротиков требует кон-
центрации. Мужчина счита-
ет, что упражнения по попада-
нию в цель хорошо помогают 
мозгу. Был период, когда этому 
спорту он уделял по несколь-
ку часов в день. Бывало, что уже 

рука болит от этого, а все равно 
продолжает. С другой стороны, 
стоит только ненадолго забро-
сить тренировки, как приходит-
ся заново приучать мозг попа-
дать в цель.

– Останавливаться нельзя. 
Нужно постоянно чем-то зани-
маться. Для меня спорт стал 
двигателем. Когда начал ез-
дить на соревнования, то уви-
дел, что воле к жизни многих 
людей с инвалидностью мож-
но позавидовать. Видишь, как 
человек, не имея рук, букваль-
но зубами держится за веревку, 
и слезы удержать не можешь. 
Такие люди мотивируют, ста-
раешься жить дальше и улуч-
шаться помаленьку.

В первый раз на соревно-
вания Александр попал в 2013-
2014 годах, узнал о них в об-
ществе инвалидов в Кунгуре. А 
приглашение вступить в орга-
низацию получил от своего зна-
комого Валерия Котельникова, 
который с 18 лет в инвалидном 
кресле.

Недавно команда Пермской 
краевой организации ВОИ за-
няла второе место на Всерос-
сийском фестивале спортив-
ного туризма среди людей с 
ПОДА. Спортсмены проходили 
водную дистанцию на байдар-
ках (лодка, катамаран), также 
была дистанция «горная связ-
ка». В подъеме по скалодрому 
Александр Карпов показал наи-
лучший результат в своей груп-
пе.

Сегодня Александр уже де-
душка. Живет в частном доме, 
помогает жене по хозяйству, в 
огороде. В регулярных физи-
ческих нагрузках видит один 
из основных жизненных источ-
ников для себя. Считает, несмо-
тря ни на что, что не стоит опу-
скать руки. 

Леонид МАНОХИН
Фото из архива А. Карпова

СПЛАВ – ЭТО ПОТРЯСАЮЩЕ!
В рамках реализации проекта «Инклюзивный спорт – спорт без границ!» 

с 15 по 17 августа мы совершили сплав по реке Сылве по маршруту 
от посёлка Спасо-Барда  до  конечного пункта – камня Ермак 

Организатором  выступила 
Краснокамская городская ор-
ганизация ВОИ. Участниками 
сплава стали члены местных 
организаций ВОИ (Барда, До-
брянка, Пермь, Пермский рай-
он, Краснокамск).

Сплавы по рекам — это не 
только активный отдых, но и 
возможность наслаждаться 
природными красотами Перм-
ского края.

Сылва  – красивая река, и 
она достойна того, чтобы на ней 
побывать. Красивая природа, 
легкие брызги водички от ве-
сел, а ты сидишь на катамаране 
с друзьями, которые тебя окру-
жают. Что ждать от очеред-
ного сплава, никто не знает. И 
тем интереснее каждый раз от-
правляться вниз по реке! 

Погода в этом путеше-
ствии нас радовала, как и оби-
лие островов с большими от-
мелями, где очень удобно де-
лать стоянки.  Очень красивые 
берега! В этом году  на реке 
Сылве мы увидели  настоящее 
чудо природы  – уральские ло-
тосы (кувшинки). Кувшинка, 
она же нимфея, или водяная 
лилия  – да как их только ни 
называют! Одно остается не-
изменным: необычайная кра-
сота и изящность этих нежных 
водных красавиц. А вода такая 
чистая, как зеркало. Даже дно 
видно.

Мы были три дня без сото-
вой связи и цивилизации, сли-

лись с природой и спелись с 
птичками, наслаждаясь красо-
тами уральской земли. Каждый 
внес уникальный вклад в поезд-
ку, в ее атмосферу и эмоции.

Наш неунывающий Раушан 
столько поймал рыбы! Выска-
зался так: «По рыбалке сегод-
ня я отвел душу сполна. Обяза-
тельно приеду сюда еще!»

Многоуважаемая Элла 

Юрьевна Фуражкова, зампред-
седателя ПКО ВОИ, проходи-
ла у нас, можно сказать, курс 
молодого бойца-туриста, учи-
лась ставить палатку, пробова-
ла грести. 

Много реки, много свеже-
го воздуха, много драйва и впе-
чатлений, и наконец погруже-
ние в прошлые жизни и холо-
тропное дыхание! Со всеми 

было интересно и комфортно 
общаться, о каждом остались 
теплые воспоминания. С удо-
вольствием бы встретилась со 
всеми на будущих маршрутах. 

А сплав – это вообще потря-
сающе! Это было незабывае-
мое приключение, смаковать 
воспоминания о котором мы 
будем еще долго.

Ирина ЗАКАМСКИХ

О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

25 сентября 
Вера Ивановна 

Шишкина, которая 
с 1997 по 2016 год 

возглавляла Пермскую 
краевую организацию 

ВОИ, отметила 
75-летний юбилей

Уважаемая Вера Ивановна! 
Примите от нас самые те-

плые и искренние пожелания 
с днем рождения! Мы испыты-
ваем к вам бесконечное уваже-
ние и признательность за  прин-
ципиальность, стойкость и  не-
сгибаемость. За ваше  умение 
не только отстаивать позицию, 
но и договариваться ради об-
щего блага.  Защищая в течение 
многих лет права людей с инва-
лидностью, создавая доступную 
среду, вы показали, какой мо-
жет стать жизнь для них: пол-
ноценной и богатой на события. 
Это именно вы своей энергией 
и силой воли пробивали доро-
гу для решения их проблем. Вы 
сделали очень много великих и 
значимых для многих жителей 
края дел. Вспоминаем о рабо-
те с вами с огромной  благодар-
ностью, стараемся равняться на 
вас! Мы желаем вам крепкого 
здоровья, семейного  уюта, до-
машнего тепла, много радост-
ных минут от встречи с друзья-
ми и близкими!

Коллектив Пермской краевой 
организации ВОИ 
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О СПОРТ, 
ТЫ – ЖИЗНЬ!

РЕАБИЛИТАЦИЯ

В новое отделение  Центра 
комплексной реабилитации ин-
валидов мы едем вместе с пред-
седателем ПКО ВОИ Надеждой 
Романовой, по дороге вспоми-
ная о том, как долго все ждали 
его открытия, радуясь, что оно у 
нас наконец появилось. 

– Да, это очень радостное 
событие,  – подтверждает На-
дежда Анатольевна. – Люди 
трудоспособного возраста смо-
гут здесь оздоравливаться, про-
ходить реабилитацию, все усло-
вия для этого есть. Но сейчас мы 
вынашиваем идею о том, чтобы 
пациенты могли не раз в году, в 
течение 21 дня, здесь лечиться, 
как диктует законодательство, 
а столько, сколько им нужно для 
восстановления здоровья. Что-
бы они могли, уехав в свои тер-
ритории, и там продолжать 
свою реабилитацию. Это так 
называемая коммунальная реа-
билитация, то есть реабилита-
ция по месту жительства. Важ-
но еще и то, чтобы медицинские 
организации своевременно на-
правляли своих пациентов в ре-
абилитационный центр. Чтобы 
не было упущено время, чтобы 
вовремя были сделаны массаж 
или другие реабилитационные 
мероприятия. Есть здесь и ва-
риант дневного пребывания, для 
кого это удобно. По сути, это и 
центр информации, где можно 
узнать, как жить активно по-
сле травмы, чем заниматься. К 
примеру, теми же танцами на 
колясках. Специальный трена-
жер, имеющийся здесь, помога-
ет преодолевать ступени, поро-
ги, встречающиеся им в повсед-
невной жизни. Одним словом, 
такие центры, как наш, при-
званы вдохнуть новый импульс 
в людей, с которыми произошло 
несчастье, чтобы они поняли, 
что отчаиваться не нужно, что 
всегда есть возможность на-
чать новую жизнь. 

И вот наконец мы въезжа-
ем на территорию нового реа-
билитационного отделения на 
Встречной, 35. Издалека вид-
на арка из красно-бело-голубых 
шаров, символизирующих цвет 
российского флага. 

Было немного времени, что-
бы оглядеться по сторонам и за-
метить, что центр находится в 
прекрасной лесопарковой зоне, 
что здесь есть беседки, скамей-
ки и даже сенсорный сад для 
отработки навыков ходьбы по 
разной текстуре – тут и ело-
вые шишки, и камешки, и дере-
вянные полешки. Как же, навер-
ное, хорошо здесь во все време-
на года: дышать воздухом, напо-
енным сосновыми ароматами, 

прогуливаться со скандинавски-
ми палками. Да хоть и на коляске 
проехаться.

Впрочем, детальное знаком-
ство с центром и его территори-
ей еще впереди. Потому что вот-
вот начнется торжественное от-
крытие нового отделения с тра-
диционным разрезанием крас-
ной ленточки. 

На мероприятие уже прибы-
ли министр социального раз-
вития Павел Фокин, его заме-
ститель Дмитрий Санников, ми-
нистр здравоохранения Анаста-
сия Крутень и, конечно, главный 
врач и директор реабилитаци-
онного центра, главный вдохно-
витель его создания Владимир 
Бронников.  

С приветственным словом ко 
всем собравшимся обратился 
заместитель председателя пра-
вительства Пермского края Сер-
гей Никифоров:

– В нашем крае живут поч-
ти 200 тысяч людей с ограни-
ченными возможностями. Все 
они должны получать услуги ка-
чественной реабилитации, тру-
доустройства, досуга. Считаю, 
что с помощью этого центра, 
в котором трудятся замеча-
тельные специалисты, они по-
лучат такую возможность. По-
здравляю всех с открытием та-
кого центра!

– Как здорово, что мечты 
сбываются! – озвучил общее 
мнение министр социального 
развития  Пермского края Па-
вел Фокин. – Очень важно, что 
такой центр наконец открылся. 
Потребность в нем была огром-
ная, и это наконец свершилось. 

Вообще-то Центр комплекс-
ной реабилитации инвалидов 
успешно работает в Пермском 
крае на протяжении 20 лет. За это 
время появилось 10 отделений 
в Перми и Пермском крае, ко-

торые обслуживают как детей, 
так и взрослых. Однако отделе-
ние центра на Встречной, 35, ста-
нет самым крупным в Пермском 
крае отделением для инвалидов 
трудоспособного возраста.

 И вот на импровизирован-
ную сцену поднимается дирек-
тор Центра реабилитации Вла-
димир Бронников. На протя-
жении многих лет он ратовал 
за создание этого центра, гово-
рил, что он жизненно необхо-
дим Пермскому краю, занима-
ясь при этом научной работой, 
выпуская одну за другой книги. 
При этом не переставал дока-
зывать: Пермскому краю необ-
ходим Центр комплексной реа-
билитации инвалидов с гораз-
до большим количеством койко-
мест, чем сейчас. И это наконец 
свершилось!

– Дорогие друзья, очень рад 
всех видеть на открытии наше-
го центра – даже солнце улыб-
нулось нам в этот хмурый день! 
– поприветствовал всех Вла-
димир Анатольевич. – Хочу по-
благодарить администрацию 
Пермского края, вообще всех, 
кто дал возможность реализо-
вать наши идеи, благодаря чему 
мы получили современный, уни-
кальный, на мой взгляд, медико-
социальный центр. 

Наконец наступил торже-
ственный момент разрезания 
красной ленточки, и гости смог-
ли ступить за порог центра, уви-
деть то, о чем рассказывали его 
хозяева. Состоялась экскурсия 
по всем четырем этажам ново-
го центра. Мы смогли увидеть и 
новые современные уютные па-
латы на двух-трех человек, и то, 
что каждый из четырех этажей 
оформлен в разной цветовой 
гамме, как просторны и краси-
вы  ванные комнаты  с поручня-
ми. Вообще поручни установле-

ны для удобства людей по всем 
коридорам.  Нас провели также 
по всем врачебным кабинетам, 
правда, возможности побеседо-
вать с врачами и пациентами не 
было: каждый занимался своим 
делом. 

Надо отметить, что в этом 
центре используются современ-
ные международные оценоч-
ные системы: оценивается уро-
вень нарушения функций мо-
бильности и самообслужива-
ния пациентов. И по результа-
там этой оценки определяются 
реабилитационные цели и ин-
дивидуальная реабилитацион-
ная программа. Одним словом, 
отделение оснащено по послед-
ним требованиям науки и техни-
ки. Сложные роботизированные 
технологии, дополненные вир-
туальной реальностью, – в их 
числе. 

Еще нам показали специаль-
ные комнаты, в которых установ-
лены плиты, стиральные маши-
ны, все, чем пользуются в жизни 
обычные люди:

– Мы хотим помочь соци-
ализироваться людям с инва-
лидностью,  – объясняет Вла-
димир Бронников. – Для этого 
у нас созданы условия для того, 
чтобы после занятий они могли 
в одиночку пробовать за собой 
ухаживать –  приготовить еду, 
постирать вещи и так далее. 
Очень важно, чтобы они научи-
лись самостоятельности и не-
зависимости после прохождения 
реабилитации, а наши сотруд-
ники в этом им обязательно по-
могут. Надо сказать, террито-
рия комплекса уже стала зоной 
социокультурной и адаптив-
ной физической реабилитации. 
Здесь есть одна из лучших в крае 
площадок с препятствиями для 
обучения пользованию коляской 
активного типа, спортивная 
площадка с тренажерным ком-
плексом, площадка для игры боч-
ча, площадки для игры в волей-
бол, баскетбол, теннис, пара-
бадминтон, волейбол сидя, на-
стольный теннис, дартс. Пла-
нируем создать площадку для 
стрельбы из лука. Наши клиен-
ты также могут научиться у 
нас азам автовождения. Пото-
му что мы понимаем, что если 
у человека случилась проблема, 
ему нужно помочь, обеспечить 
по максимуму то качество жиз-
ни, которое у него было до болез-
ни или травмы. И наши специа-
листы будут делать все необхо-
димое для этого.  

Врач-невролог, реабилито-
лог Ксения Склянная ранее, с 
2012 года, работала в Центре ре-
абилитации на Лодыгина, 39. То 
есть опыт работы у нее  солид-
ный. И есть с чем сравнить усло-
вия, как было там и как здесь:

– Новое отделение – это 
логичное продолжение того, 
что начиналось в отделении 
на Лодыгина. Оно было созда-
но в начале 2000-х, и к этому 
времени мы настолько вырос-
ли и развились, освоили новые 
методики и возможности, что 
в прежнем центре и физически, 
и психологически стало тес-
но. А здесь, в новом отделении, 
все по-другому. Гораздо больше 
удобств появилось для клиен-
тов: это и комфортные пала-
ты, и более оснащенные кабине-
ты, и совершенно новая систе-
ма маршрутизации, когда по-
нятно, что и где находится. Од-
ним словом, у нас здесь все ло-
гично продумано. И в плане ре-
абилитационных мероприятий 
у нас тоже большой сдвиг: по-
явилось новое отделение адап-
тивной физкультуры с больши-
ми возможностями, с большим 
спортивным залом, с уличными 
и внутренними тренажерами. 

НОВЫЙ ЦЕНТР –
НОВЫЙ ИМПУЛЬС

Занятие в зале ЛФК

Ксения Склянная

ДВИЖЕНИЕ  –  
ТОЛЬКО ВПЕРЁД!

25 команд приняли 
участие в первой 

спартакиаде пенсионеров 
Пермского края, 

которая состоялась 
8 сентября в Перми, 

в спортивном комплексе 
имени Сухарева 

Для участия в региональном 
финале  команды из 12 человек 
прошли  отбор на муниципаль-
ном уровне. На эти соревнова-
ния заявилось 25 команд, в со-
ставе которых по 6 мужчин и 
6 женщин. Комплекты наград 
для сильнейших были разыгра-
ны в личном и командном заче-
те в шести видах программы: 
плавании, дартсе, легкой атле-
тике, настольном теннисе, шах-
матах,  а также в выполнении 
нормативов комплекса ГТО.

Организатором спартакиа-
ды выступило краевое Мини-
стерство физической культу-
ры и спорта. Спартакиада пен-
сионеров состоялась при уча-
стии Центра объединения 
гражданских инициатив «Еди-
ные», открытого в этом году на 
площадке общественной при-
емной председателя партии 
«Единая Россия» в Пермском 
крае. Участников спортивно-
го праздника приветствовала 
заместитель руководителя об-
щественной приемной, пред-
седатель общественного сове-
та федерального партийного 
проекта «Старшее поколение» 
в Пермском крае Елена Савель-
ева.

В составе команды из 12 
участников  Кишертского му-
ниципального округа приняли 
участие только 8 спортсменов 
муниципального этапа спарта-
киады, в их число вошли  два 
инвалида: Олег Петрович Фе-
фелов и Николай Анатольевич 
Худяков.

По итогам жарких баталий 
места в общекомандном заче-
те распределились следующим 
образом: Кунгурский муници-
пальный округ, Пермь, Добрян-
ский городской округ.

Команда Кишертского му-
ниципального округа  по итогам 
спартакиады заняла  22-е место.

В личном зачете среди ки-
шертских спортсменов  призе-
рами стали Николай Анатолье-
вич  Худяков (21-е место в дартсе 
из 50 участников), Олег Петро-
вич Фефелов (18-место в плава-
нии из 21 участника и 45-е место 
в дартсе из  50 участников).

Была сильная конкуренция 
среди участников, так как боль-
шую часть команд представля-
ли городские профессиональ-
ные команды. Наши спортсме-
ны с достоинством прошли со-
стязания, получили массу по-
ложительных эмоций, заряда и 
энергии.

Все участники получили 
море эмоций, огромное количе-
ство захватывающих моментов 
и заряд положительной энер-
гии для новых стартов. «Нам 
есть к чему стремиться!»  – по-
делились впечатлениями члены 
нашей команды. Желаем спорт-
сменам не останавливаться на 
достигнутом, а двигаться толь-
ко вперед.

Поздравляем наших актив-
ных спортсменов «серебряно-
го» возраста с достойным вы-
ступлением на региональном 
уровне. Желаем вам здоровья и 
спортивного долголетия!

Вера КОСТЫЛЕВА 
Фото Н. Худякова
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НОВЫЙ ЦЕНТР – НОВЫЙ ИМПУЛЬС
То есть гораздо больше возмож-
ностей появилось развиваться 
у наших клиентов в социальном 
плане. Создали модульную квар-
тиру с ванной, прихожей, туа-
летом, кухней, где наши клиен-
ты могут отрабатывать со-
циально-бытовые навыки.  За-
кончилась уже первая смена, и я 
могу сказать, что все уезжают в 
приподнятом настроении.  Здесь 
люди почувствовали себя более 
независимыми, чем дома, и это 
психологически настроило их го-
раздо лучше, чем было прежде. 
И в физическом плане все стало 
лучше: ведь у нас много возмож-
ностей для тренировок и вну-
три помещения, и на улице. 

Так, инвалид-колясочник 
Алексей из Краснокамска с вос-
торгом говорит, что он такого 
еще никогда не видел: настоль-
ко все в этом центре краси-
во, доступно, на высоком уров-
не, что людям с инвалидностью 
доступны услуги эргореабили-
тации, трудотерапии и проф-
ориентации, подбор техниче-
ских средств реабилитации, со-
циально-психологической реа-
билитации, а также зал роботи-
зированной кинезитерапии. 

Земфира Черепанова при-
везла из Гремячинска на вос-
становление после инсульта 
своего мужа Николая Петрови-
ча. Это случилось с ним в дека-
бре 2021 года. Сейчас он уже на-
чал понемногу ходить, боль-
ше движений появилось в руке, 
а вот речь, к сожалению, прак-
тически не восстановилась. Но 
Земфира Мирасовна радуется 
и таким, пусть небольшим успе-
хам мужа. 

– Очень нам понравилось в 
этом центре, – констатирует 
Земфира Черепанова. – Специа-
листы здесь очень хорошие, вни-
мательные. Я надеюсь, что реа-
билитация в новом центре даст 
хорошие результаты. А потом 
мы будем проходить лечение 
уже по месту жительства. 

Инструктор по лечебной 
физкультуре Резида Рангуло-
ва рассказала, что занятия хо-
рошо помогают пациентам со 
спинальными, черепно-мозго-
выми травмами, людям с ДЦП:

– Мы используем в этом 
зале различные современные 
тренажеры для формирования 
правильной ходьбы. Ежеднев-
но по полчаса занимаемся ин-
дивидуально с каждым челове-
ком. Мы можем сказать даже 
по Николаю Петровичу, что он 
за время нахождения у нас на-
учился пересаживаться, само-
стоятельно вставать, думаю, 
это неплохой прогресс. Во вто-
ром зале лечебной физкульту-
ры есть велотренажер, беговая 
дорожка, то есть оснащение у 
нас очень хорошее. 

Николай Геннадьевич Пи-
менов (на снимке вверху) также 
приехал на реабилитацию по-

сле двух инсультов, случивших-
ся с ним летом этого года: 

– С речью у меня было вна-
чале очень плохо, сейчас начи-
наю говорить. Помогли заня-
тия с логопедом. Нравится за-
ниматься в зале лечебной физ-
культуры – на беговой дорожке, 
на тренажере кинезитерапии, и 
хотя бы с тросточкой, но уже 
немного хожу. Лазерную маг-
нитотерапию мне тоже дела-
ют, ручной массаж. Чувствую, 
что сил прибавляется. К тому 
же планируется, что и в дека-
бре меня сюда направят. Хотя 
в прежнюю профессию – я ра-
ботал водителем – вернуться 
уже не удастся. Но все-таки хо-
чется улучшить качество жиз-
ни, обслуживать себя самому. 

Кирилл Дорофеевич Ви-
харев ранее трудился в АО 
«Редуктор-ПМ» старшим элек-
тромонтером. Инсульт случил-
ся с ним прямо на работе.  Ле-
чился в «Усть-Качке», пытался 
восстановиться. 

– С работы неоднократно 
звонили, обращались за кон-

сультацией, как сделать тот 
или иной станок. Было прият-
но, что не забывают, что ну-
жен. Но работать уже, ко-
нечно, не могу,  пришлось уво-
литься.  Хотя и регулярно при-
нимал препараты, снижающие 
давление, следил за своим здо-
ровьем, занимался спортом, 
был кандидатом в масте-
ра спорта по лыжам. Но чему 
быть, того не миновать. Ста-
раюсь не отчаи ваться, помо-
гаю жене в огороде, одной ру-
кой колю дрова, варю еду, ше-
велюсь, одним словом. Мне 
здесь очень нравится, само-
чувствие улучшилось. Кинези-
терапия очень нравится.  

Дмитрий Александрович 
Чуев – из Горнозаводска. Неод-
нократно лечился в центре на 
улице Лодыгина. Говорит, что 
там колясочникам было удоб-
нее: везде были пандусы. По его 
словам, проблемы со здоро-
вьем начались у него несколько 
лет назад – возможно, прогля-
дели доктора, не провели об-
следование, не отправили во-

Артём Паньков

Адрес нового 
отделения 
реабилитации: 
город Пермь, 
ул. Встречная, 35.
Телефон 
отделения  
8 (342) 242 41 00. 
Электронная почта:  
sv@rehabperm.ru. 
Подробную 
информацию 
можно получить 
на сайте 
rehabperm.ru

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

время на лечение. Теперь нуж-
но делать эндопротезирование 
четырех суставов: плечевых и 
коленных – коксартроз. 

– В свое время работал 
спасателем, строил дороги, 
трудился на оборонных пред-
приятиях. Последнее время 
работал на шахте. Когда за-
болел, куда только ни обра-
щался, но вовремя диагноз мне 
не смогли поставить.  Заехал 
сюда, прыгая, как кузнечик, а 
сейчас более-менее передви-
гаюсь на костылях. К сожа-
лению, новое отделение рас-
положено в не слишком удоб-
ном месте: автобус № 54 хо-
дит с большими интервала-
ми, к инвалидам относятся 
по-хамски: не подождут, что-
бы мы закрепились как следу-
ет, пассажиры места, для нас 
определенные, не уступают. 
Написал жалобу, посмотрим, 
какая будет реакция.  

У 22-летнего Артема  Пань-
кова – ДЦП. Ему нравится за-
ниматься в зале лечебной физ-
культуры, нравится, как внима-
тельно относятся к нему специ-
алисты. 

– Я еще только заехал сюда, 
не могу сказать каких-то под-
робностей. Но мне здесь очень 
нравится, все так красиво, 
уютно. Хорошо делают мас-
саж, вкусно кормят. Хочу прой-
ти здесь реабилитацию и по-
пробовать трудоустроить-
ся. Я разбираюсь в компьютере, 
учился в «Ониксе», научился ра-
ботать по бересте, сам делал 
туеса.   Здесь я, чтобы восста-
новиться и жить дальше. 

У Татьяны Закировой из Ок-
тябрьского района – диагноз 
«Рассеянный склероз». Она 
проходила реабилитацию в 
центре  на Лодыгина с 2012 года. 
Но, оказавшись здесь впервые, 
увидела, что «это ее»: и ЛФК, и 
массаж.

– К сожалению, здесь нет 
пандусов, – вслед за другими па-
циентами вторит Татьяна Ми-
хайловна. – Хотя есть лифт, 
но не всем нравится им поль-
зоваться. У кого-то клаустро-
фобия, кому-то хочется само-
му больше двигаться.  К сожа-
лению, в субботу-воскресенье 
нет инструкторов в зале ЛФК, 
и мы не можем туда попасть. 
А хотелось бы и самим поза-
ниматься, когда не спится или 
что-то болит. На улицу не вый-
ти, а в зале бы позанималась, и 
не только я. Жаль, что нет воз-
можности самому пешком дой-
ти до магазина, купить что-
то вкусненькое или, к примеру, 
женские штучки. Надо ехать за 
тридевять земель, а это очень 
неудобно. Надеюсь, со временем 
эти проблемы разрешатся.

Ирина ГИЛЁВА
Фото автора

В ОЧЁРЕ 
ПОЯВИЛАСЬ 

ОРГАНИЗАЦИЯ ВОИ
Первичная организация 

ВОИ  г. Очера вошла в состав Ча-
стинской районной организа-
ции  ВОИ. Председателем очер-
ской  «первички»  избрана Ири-
на Токарева. Ее членами стали 
25 человек. 

Страница в соцсети «ВКон-
такте» называется «Очерская 
первичная организация ВОИ» .

www.pkovoi.ru

БРЕНДОВОЕ 
СОБЫТИЕ 

18 коллективов, а это 88 че-
ловек, собрала Частинская 
районная ВОИ на свой VI от-
крытый межмуниципальный 
фестиваль-конкурс хоров и 
ансамблей для людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья  «Творчество без гра-
ниц». 

– В конкурсной програм-
ме приняли участие коллек-
тивы ВОИ из городов  Вереща-
гино, Очера, Нытвы, Оханска, 
сел Карагая,  Большая Соснова, 
Частых, – рассказывает пред-
седатель Частинской район-
ной ВОИ, председатель  Сове-
та местных организаций ВОИ 
«Запад» Егор Юдин. – Коллек-
тивы должны были предста-
вить песню на тему «Любви 
все возрасты покорны» и рус-
ские народные частушки.

Фестиваль длился три часа, 
как всегда, став настоящим 
культурным событием для 
села.  Местные СМИ считают 
его брендом этой территории.

Среди ансамблей малого 
состава диплом I степени полу-
чило трио «Рябинушка» Ныт-
венской городской организа-
ции ВОИ; второе место разде-
лили «Вдохновение» из  Боль-
шесосновского района  и дуэт 
«Тайна» Частинской районной 
организации ВОИ; третье  ме-
сто – у дуэта Верещагинской 
районной организации ВОИ.

В номинации «Ансамбль 
большого состава» первое ме-
сто занял «Позитив» Очерской 
первичной организации ВОИ; 
второе – «Надежда» Частин-
ской организации ВОИ; тре-
тье –  «Горница»  Большесос-
новской районной организа-
ции ВОИ.

В номинации «Приз зри-
тельских симпатий» победите-
лем стал вокальный дуэт «Со-
звучие» Дубровского психо-
неврологического интерната 
(г. Оханск). Остальным коллек-
тивам были вручены дипломы 
участников, памятные подар-
ки, всем участникам – пышные 
караваи и пирожные.

Фестиваль-конкурс  состо-
ялся 16 сентября в рамках про-
екта «Открой свое сердце», 
поддержанного Фондом гран-
тов Президента РФ в 2022 году, 
при поддержке администра-
ции Частинского округа.

www.pkovoi.ru

Накануне открытия нового отделения Центра комплекс-
ной реабилитации инвалидов на Встречной, 35, состоялась 
встреча представителей ВОИ с его клиентами.

– Одна из проблем, которая стоит перед нами, – это 
формирование доступной среды, – рассказала председатель 
ПКО ВОИ Надежда Романова. – Выходя из квартиры, идя до 
магазина, аптеки, больницы, многие из вас сталкиваются с 
трудностями. Но мы делаем все, чтобы минимизировать 
эти проблемы. Вторая задача – это помощь в трудоустрой-
стве, переобучении инвалидов. 

Далеко не все знают о существовании общества инвали-
дов в их территориях, не знают, чем они могут им помочь. По-
этому такие встречи в новом центре планируется сделать ре-
гулярными. 

КСТАТИ

РЕАБИЛИТАЦИЯ
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ВСЕЛЕННАЯ ВСЕГДА 
ДАЁТ ШАНС…

Наверное, непросто так небесная рука вырывает, как нам кажется, безжалостно, 
человека из привычной жизни. Может быть, Вселенная, видя его скрытые резервы, 

даёт шанс стать больше себя прежнего?
На глазах Степана Углиц-

ких благополучный Краснови-
шерск, стоящий на золоте и ал-
мазах, быстро превращался в 
депрессивную зону. Сначала 
дельцы-варяги скупили с це-
лью банкротства и распродажи 
местный целлюлозно-бумаж-
ный комбинат – один из луч-
ших в стране. Через шесть лет 
та же участь постигла второе 
градообразующее предпри-
ятие – «Уралалмаз».  Лишив-
шись двух своих опор, Крас-
новишерск стал экономиче-
ским инвалидом. Судьба Степа-
на оказалась схожей с судьбой 
города: сначала болезнь забра-
ла у него одну ногу, а через не-
сколько лет вернулась за вто-
рой.

К моменту гибели двух «ки-
тов» Степан не имел к ним пря-
мого отношения – у него было 
свое дело. Хотя траектория 
жизни прошла через оба пред-
приятия: пять лет он трудил-
ся инженером в лесном отделе 
ЦБК и три года в службе охраны 
«Уралалмаза». Несмотря на по-
следний «зигзаг» в охрану, ге-
неральная линия его 42-летней 
жизни – разного рода лесоза-
готовки. Еще будучи студентом 
техникума, где Степан обучался 
на технолога-экономиста  цел-
люлозно-бумажной отрасли, 
он уже работал в ООО «Вишера-
Транс» мастером по лесу. А по-
сле состоявшейся беседы с ди-
ректором ему была предложе-
на должность заместителя.

Когда Степан с другом орга-
низовали свою пилораму, ни-
чего не предвещало грядущих 
изменений. Но ветер перемен 
оказался недобрым. Краснови-
шерск вошел в первую пятерку 
городов по уровню безработи-
цы в стране. Лес стал последней 
соломинкой, и город просыпал-
ся под скрежет лесопилок. Мно-
го конкурентов  – проблемы со 
сбытом. Собственный бизнес –  
всегда дело хлопотное, нерв-
ное. На боль в ноге Степан пона-
чалу не обращал внимания – не 
до того. Но бессонная ночь и по-
синевшие пальцы вынудили его 
сесть в машину и гнать 300 км 
до Перми. В краевой больнице 
в приеме ему отказали. Степан 
спорить не стал.  Устроил боль-
ную ногу в машине и через два с 
лишним часа был в Березников-
ской больнице, где его сразу го-
спитализировали. Диагноз де-
журный врач поставил с ходу – 
тромб. Его опасность в непред-
сказуемости. Но самый драма-
тичный сценарий, если он пой-
дет гулять по кровеносной си-
стеме и закупорит жизненно 
важный сосуд. 

Вначале Степана лечили кон-
сервативно. Однако нужное ле-
карство шло в отделение слиш-
ком долго, что-то приходилось 
покупать за свой счет. Хирур-
гу пришлось взять в руки скаль-
пель. Вначале работал на сосу-
дах. Спустя время под нож пош-
ли слои омертвевших тканей. 

Полгода шло противостоя-
ние, и демаркационная линия 
поднималась все выше. Ког-
да количество операций пере-
валило за второй десяток, Сте-
пан перестал их считать. Сна-
чала он лишился ступни, потом 
– голени. Однако хирург пре-
дусмотрительно оставил ко-
ленный сустав – создал условия 
для дальнейшего протезирова-
ния: парню-то всего 30 лет, вся 
жизнь впереди.

В эти дни вспомнил Сте-
пан другую больницу. Тубер-

кулезную. В 17 лет он оказал-
ся там на обследовании, в па-
лате с бывшими сидельцами. С 
высоты приобретенного в за-
стенках опыта они учили моло-
дого соседа по койке жизни, на 
пальцах объясняя одну из тю-
ремных заповедей – «не верь»: 
«Ты говоришь, у тебя много дру-
зей? Большинство твоих друзей 
только так называются. Со вре-
менем убедишься».

Это время настало – многие 
не прошли проверку. Из ровес-
ников остался один друг со сту-
денческих лет и несколько дру-
зей на 3-4 года старше Степа-
на. «А если бы кто-то из бывших 
вернулся?»  – задаю провока-
ционный вопрос. Ответ был ко-
роткий: «Не принял бы».

Дожидаясь направления 
на протезирование, год при-
шлось прыгать на костылях. 
За две недели пребывания в 
«протезном» Степан понял: 
несчастные случаи и болезни 
очень неразборчивы – валятся 
на головы, невзирая на возраст 
и социальный статус. И никто 
не уполномочен выдать от них 
страховку, даже Господь Бог. 

Оказалось, не все пациенты 
проявляют рвение к активной 
жизни. Кто-то уже знал, что, 
вернувшись домой с новой но-
гой, поставит ее в угол и будет, 
по старой привычке,  коротать 
дни в инвалидной коляске. Кто-
то, напротив, не в силах до-
ждаться протезирования, сам 
мастерил протез из подручных 
материалов, на коленке. В от-
делении их прозвали Кулиби-
ными и в шутку предлагали за-
патентовать свое изобретение. 

Встав на протез, Степан за-
жил прежней жизнью: сразу 
приступил к работе на пилора-
ме и приспособился к вожде-
нию автомобиля в новой эки-

пировке. Костыли, заявлен-
ные в ИПР, соцзащита привез-
ла Степану спустя два года. Ви-
димо, время там течет по сво-
им законам. Прошло полгода,  
Степану снова привезли косты-
ли. Такой вот грустный анек-
дот. 

СПОРТИВНЫЕ 
РЕКОРДЫ

Как-то у Степана зазвонил 
телефон. Незнакомец предста-
вился администратором коман-
ды «волейбол сидя». Догово-
рились о встрече на пилораме. 
Прямо на рабочем месте Степан 
был завербован в члены сбор-
ной команды Пермского края. 
В школьные годы он пробовал 
многие виды спорта, но волей-
бол всегда оставался «старым 
добрым приятелем». Хотя у во-
лейбола сидя своя специфика и 
правила, главные из которых – 
во время игры запрещено отры-
ваться от пола. 

Знакомство с товарищами 
состоялось в СК им. Сухарева. 
Уже на первой игре все зажглись 
искрой азарта, почувствовав 
себя командой. Большинство 
игроков были пермяками, двое 
жили недалеко от Перми. Сте-
пан оказался самым географи-
чески удаленным членом коман-
ды, поэтому тренировался само-
стоятельно, в школьном спорт-
зале. Тем не менее перед сорев-
нованием он, как и все, приез-
жал в Кунгур, чтобы «сыграться». 

Здесь жил и работал в 
ДЮСШ их тренер. Молодая 
команда взяла хороший старт 
– дебют в Алексине принес ей 
бронзу. Каждый год пермяки 
исправно выдавали по медали 
разного достоинства. Топливом 
для продуктивной игры послу-

жила и губернаторская стипен-
дия. В рамках чемпионата Рос-
сии заткнули за пояс туляков. На 
свое четырехлетие утерли нос 
Питеру с разгромным счетом 
3:0. На следующий год одолели 
московскую команду, входив-
шую в число лучших. Все чле-
ны команды выполнили норма-
тив МС. 

Открывались далекие пер-
спективы вплоть до Паралим-
пиады, но источник финансиро-
вания постепенно  мелел. Один 
год даже играли за сборную Се-
вастополя как легионеры  – у 
края не нашлось средств. А по-
том они и вовсе иссякли. Проект 
закрыли. Степан вспоминает это 
время с ностальгией: интерес-
ные поездки, встречи, общение 
вносили яркие краски в повсед-
невную жизнь трудоголика. «Я 
благодарен спорту. Он подру-
жил меня с ребятами и придал 
уверенности в своих силах».

НАЙТИ НОВЫЙ 
СМЫСЛ

Казалось, событие 12-лет-
ней давности навсегда ушло 
в архив памяти. Но свойство 
беды – вероломство. В мае это-
го года болезнь вернулась. Сно-
ва боль в ноге. Приемное отде-
ление больницы. На этот раз – 
Соликамской,  приписанной к 
Красновишерску, для оказания 
экстренной помощи. При силь-
ном старании 100 км можно 
промчаться за 30 минут. Но то 
ли пациентам недостает везе-
ния, то ли медикам – старания, 
только трассу эту в народе про-
звали «дорогой смерти». 

На этот раз хирург попал-
ся очень решительный – сразу 
взял Степана на операционный 
стол. Ампутировал голень вме-
сте с коленным суставом. Ре-
шил подстраховаться. Лес ру-
бят – щепки летят. Через месяц 
Степана выписали домой. 

 «…Когда вся жизнь разру-
шена и снова ты должен все вос-
создавать с основ…»  –  стро-
ки из «Завещания сыну» Ки-
плинга. Неизвестно, случалось 
ли сыну писателя пережить по-
добное. Степан Углицких пере-
жил дважды. И рана еще свежа. 
По видео из интернета Степан 
сам себя реабилитирует физи-
чески: «Сейчас главная моя цель 
– стать самостоятельным, чтобы 
ни от кого не зависеть. Я все дол-
жен делать сам». Но трудность 
не только в том, чтобы «прину-
дить сердце, нервы, тело тебе 
служить…» Остро встает вопрос: 
«Как жить дальше?» Ответ по-
рой приходит спустя годы.

–  Кто-то накладывает на 
себя руки, не думая о близких. 
Надо через все пройти. Сми-
риться с тем, что стал инвали-
дом и отношение к тебе уже 
другое, и многие отвернулись. 
Но если ты остался жить, значит, 
Вселенная дает тебе шанс. Для 
чего? Надо переоценить свою 
жизнь и найти новый смысл,  – 
рассуждает собеседник.

Степан живет в уникальном 
месте, где одна из красивей-
ших рек края несет свои чи-
стые воды вдоль головокру-
жительных скал, поросших ле-
сом.  Мимо Полюда и Ветлана 
– смотровых площадок Бога. 
Река, дающая силу и знание. 
Надо только включить прием-
ное устройство в сердце.

Мария ПАРШАКОВА
Фото из архива 

С. Углицких

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

СОЦИАЛЬНОЕ 
ТАКСИ В ПЕРМИ
Прием заявок ежедневно с 

8:00 до 22:00, в том числе в вы-
ходные и праздничные дни, за 
24 часа до планируемой поезд-
ки по телефону 203-57-59.

Социальное такси предо-
ставляет транспортные услуги:

  инвалидам I и II группы, 
имеющим II–III степени ограни-
чения к передвижению;

  инвалидам I и II группы 
старше 70 лет;

  детям-инвалидам с со-
провождающим лицом.

Перевоз инвалидов по ин-
дивидуальным заявкам лег-
ковыми автомобилями возмо-
жен:

  в медицинские организа-
ции;

  в бюро медико-социаль-
ной экспертизы, протезно-орто-
педические предприятия;

  в организации, предо-
ставляющие реабилитацион-
ные услуги;

  в аэропорт, автовокзалы, 
железнодорожные вокзалы;

  в спортивно-оздорови-
тельные организации;

  в фонды социального 
страхования РФ;

  в пенсионные фонды РФ;
  в МФЦ;
  в территориальные управ-

ления и межрайонные терри-
ториальные управления Мини-
стерства социального развития 
Пермского края;

  а также в обратном на-
правлении.

В случае вопросов, заме-
чаний на качество обслужива-
ния службы «Социальное так-
си»  (услугу оказывает ИП Шаки-
на Г. П.) обращаться по телефону  
212-69-55 в территориальное 
управление Минсоцразвития 
Пермского края по г. Перми.

Право проезда на социаль-
ном такси предоставляется не 
более 8 раз в месяц на осно-
вании документов (можно ко-
пии):

  индивидуальной про-
граммы реабилитации инвали-
да (за исключением инвалидов 
I и II группы старше 70 лет, де-
тей-инвалидов);

  паспорта (либо иного до-
кумента, удостоверяющего лич-
ность); 

  справки бюро МСЭ.
Клиент оплачивает: 
– 30% стоимости проезда в 

пределах г. Перми;
– 50% стоимости проезда  в 

пределах Пермского края;
– 100% стоимости проезда  

при поездках на процедуру ге-
модиализа.

Стоимость подачи авто – 
9 руб. 44 коп.      
Стоимость за 1 км 
в пределах г. Перми – 
7 руб. 08 коп.
Стоимость за 1 км 
в пределах 
Пермского края – 
12 руб. 59 коп.
Стоимость за 1 км 
в пределах г. Перми 
специализированным 
автомобилем –  
10 руб.  46 коп. 
Стоимость за 1 км 
в пределах Пермского края 
специализированным 
автомобилем – 
19 руб. 11 коп.

По сообщению ТУ 
Минсоцразвития 
Пермского края 

по г. Перми
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ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ 
В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

С 1 января 2023 года 
для граждан, получивших 

инвалидность 
из-за последствий 

аварии на ЧАЭС, вводится 
беззаявительный порядок 

получения пособий, 
компенсаций и льгот

Речь идет об участниках ликвида-
ции аварии и жителях пострадавших 
территорий. 

Установлено, что пересмотр размера 
денежной компенсации в связи с изме-
нением группы инвалидности, состава 
семьи, потерявшей кормильца, а также 
продление выплаты денежной компен-
сации инвалидам в случае переосвиде-
тельствования и продления ранее уста-
новленной группы инвалидности осу-
ществляется территориальным орга-
ном Фонда пенсионного и социального 
страхования РФ в беззаявительном по-
рядке (проактивном режиме) на осно-
вании документов (сведений), которые 
имеются в его распоряжении. 

Документ: Постановление Прави-
тельства РФ от 27.08.2022 № 1502.

Детские медорганизации 
могут продолжить 
лечение пациентов 

до достижения ими 21 года 
С 29 июня 2022 года вступили в силу 

изменения Закона об охране здоровья. 
Дети с определенными заболевани-

ями вправе наблюдаться и продолжать 
лечение, пока им не исполнится 21 год, 
в медорганизации, которая оказывала 
им помощь до достижения совершен-
нолетия. 

Минздрав утвердил перечень таких 
заболеваний. В список вошли онколо-
гические и онкогематологические за-
болевания. Приказ вступил в силу 1 сен-
тября. 

Документ: Федеральный закон от 
30.12.2021 № 482-ФЗ. 

Для лечения детей можно 
применять лекарства 

не по инструкции 
29 июня 2022 года вступили в силу 

поправки к Закону об охране здоровья.
Они позволяют использовать вне 

инструкции (офф-лейбл) лекарства для 
лечения несовершеннолетних с опре-
деленными заболеваниями или состо-
яниями. Их перечень утвердило пра-
вительство. В список вошли новообра-
зования, болезни крови, органов ды-
хания, эндокринной и нервной систем, 
психические расстройства и др. 

Лечащий врач должен проинфор-
мировать несовершеннолетнего, одно-
го из его родителей (законного пред-
ставителя) о применении препарата 
офф-лейбл. Пациенту расскажут о без-
опасности лекарства, ожидаемом ре-
зультате, степени риска и действиях в 
случае непредвиденных эффектов. 

Документы: Федеральный закон от 
30.12.2021 № 482-ФЗ. 

Распоряжение Правительства РФ 
от 16.05.2022 № 1180-р. 

Родителей детей-инвалидов 
будут размещать 

в стационарах бесплатно 
Федеральным законом № 317-ФЗ от 

14.07.2022 г.  внесены поправки в Закон 
об охране здоровья. 

С 1 января 2023 года стациона-
ры должны бесплатно предоставлять 
спальное место и питание для одного 
из родителей ребенка-инвалида (лю-
бого возраста). Вместо родителя смо-
гут разместить иного члена семьи или 
законного представителя. 

Плату за такое размещение не бу-
дут взимать, если ребенок имеет огра-
ничения основных категорий жизнеде-
ятельности человека 2-й или 3-й степе-
ни выраженности. Например, неспо-

собен самостоятельно передвигаться, 
общаться или обслуживать себя, либо 
может делать это с регулярной частич-
ной помощью других лиц. 

До 1.01.2023 г. бесплатно находить-
ся в стационаре разрешалось близким 
детей до 4 лет. Если ребенок старше, то 
совместная бесплатная госпитализа-
ция возможна только при наличии осо-
бых медицинских показаний. 

Верховный суд РФ разъяснил, 
что на плановое лечение 

в стационар должна 
направлять поликлиника, 

к которой прикреплён 
пациент 

Верховный суд отказал в удовлет-
ворении иска клиники, которая предо-
ставляла плановую помощь в стацио-
наре лицам, застрахованным по ОМС в 
других субъектах РФ. ТФОМС не опла-
тил медуслуги, и организация обрати-
лась в суд. Нижестоящие инстанции 
ее поддержали, но ВС РФ признал, что 
фонд отказал правомерно. 

Клиника нарушила правила пла-
новой госпитализации за пределами 
субъекта РФ, в котором проживает па-
циент. Направление на стационарное 
лечение должен выдавать лечащий 
врач медорганизации, которую выбрал 
гражданин. В данном случае пациентов 
направляли в стационар врачи этой же 
организации. Застрахованные лица не 
подавали заявлений о прикреплении. 

ВС РФ указал: выдача направления 
лечащим врачом медорганизации, ко-
торую выбрал гражданин, – обязатель-
ное условие его плановой госпитализа-
ции в клинику как по месту жительства, 
так и другого региона. 

Документ: Определение ВС РФ от 
20.07.2022 № 305-ЭС22-1518. 

22 августа 2022 года был издан При-
каз Министерства социального разви-
тия Пермского края от 22.08.2022 № 33-
01-03-674.  

«Об утверждении Порядка 
предоставления срочной 
социальной услуги в виде 

материальной помощи 
в натуральной форме 

гражданам, находящимся 
в трудной жизненной 

ситуации, на обеспечение 
мест проживания средствами 

противопожарной защиты» 
Материальная помощь лицам, на-

ходящимся в трудной жизненной ситу-

ации, на обеспечение мест проживания 
средствами противопожарной защиты  
оказывается гражданам, проживаю-
щим в домах деревянного исполнения 
с печным отоплением, из числа следу-
ющих категорий граждан: 

  семьи, находящиеся в социально 
опасном положении; 

  замещающие семьи; многодет-
ные семьи; 

  малоимущие семьи; 
  одиноко проживающие пенсио-

неры; 
  инвалиды; 
  семьи, имеющие детей-инвали-

дов; 
  ветераны Великой Отечественной 

войны в соответствии со статьей 2 Феде-
рального закона от 12 января 1995 года 
№ 5-ФЗ «О ветеранах». 

Этот вид материальной помощи 
оказывается в натуральной форме – 
заявителю выдается непосредственно 
само  средство противопожарной за-
щиты.

Материальная помощь предостав-
ляется межрайонными территориаль-
ными управлениями, территориальны-
ми управлениями министерства. 

С 1 сентября 2022 года 
вступили в действие 

изменения в Федеральный 
закон «Об образовании 

в Российской Федерации»
Изменения внесены в статью 79 

Федерального закона от 29.12.2012г. 
№ 273-ФЗ «Об образовании в Россий-
ской Федерации».

1. Статья 79 дополнена пунктом 8.1 
следующего содержания:

«Лица, признанные инвалидами I, 
II или III группы после получения сред-
него профессионального образования 
или высшего образования, вправе по-
вторно получить профессиональное 
образование соответствующего уров-
ня по другой профессии, специально-
сти или направлению подготовки за 
счет бюджетных ассигнований феде-
рального бюджета, бюджетов субъек-
тов Российской Федерации и местных 
бюджетов в порядке, установленном 
настоящим Федеральным законом для 
лиц, получающих профессиональное 
образование соответствующего уров-
ня впервые».

То есть с 1 сентября инвалиды мо-
гут получить второе среднее или выс-
шее профессиональное образование, 
поступив на бюджетные места. Ранее 
получить второе среднее или высшее 
профессиональное образование мож-
но было только на коммерческой осно-
ве.

Это, на наш взгляд, крайне важное 

нововведение, так как оно позволяет 
инвалиду  получить новую профессию, 
если по состоянию здоровья он не мо-
жет продолжать  работу в соответствии 
с уже полученным  образованием.

2. Статья 79 дополнена пунктами 7.1 
и 7.2 , которые предусматривают, что 
обучающиеся с ограниченными воз-
можностями здоровья, не проживаю-
щие в организациях, осуществляющих 
образовательную деятельность, обе-
спечиваются учредителями таких орга-
низаций бесплатным двухразовым пи-
танием за счет бюджетных ассигнова-
ний федерального бюджета, бюдже-
тов субъектов РФ, местных бюджетов 
и иных источников финансирования.  
Кроме этого, законом для указанных 
лиц предусмотрена возможность заме-
ны бесплатного двухразового питания 
денежной компенсацией. 

Банк России напомнил 
о недопустимости отказа 

в предоставлении 
финансовых, кредитных 

или страховых услуг 
на основании наличия 

инвалидности, хронического 
заболевания или по возрасту

Страховым организациям рекомен-
дуется предоставлять лицам с инва-
лидностью и пожилым полный пере-
чень страховых услуг, то есть такой же, 
как и лицам, не относящимся к данным 
категориям, при необходимости вклю-
чающий такие страховые риски, как по-
вышение группы инвалидности, забо-
левание или несчастный случай. 

В случае если кредитной организа-
цией предусмотрен механизм получе-
ния заемщиком по кредитному дого-
вору льготных условий кредитования, 
в том числе в части процентной став-
ки, посредством заключения договора 
страхования в целях обеспечения ис-
полнения обязательств заемщика по 
кредитному договору, рекомендуется 
предусмотреть для лиц с инвалидно-
стью и пожилых, являющихся заемщи-
ками по кредитному договору и стол-
кнувшихся с затруднениями в получе-
нии соответствующих страховых услуг, 
альтернативные механизмы получения 
льготных условий кредитования. 

Документ: Информационное пись-
мо Банка России от 01.09.2022 № ИН-
01-59/112 «О рекомендациях, направ-
ленных на недопущение дискримина-
ции на финансовом рынке в отношении 
лиц с инвалидностью и пожилого насе-
ления». 
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Î ÒÀÊÈÕ 
ÍÅ ÇÀÁÛÂÀÞÒ…

ЗДЕСЬ ЗАРЯЖАЮТСЯ СЕРДЦА!
В Кизеловской городской организации ВОИ прошёл дружеский турнир по игре новус 

Также между председате-
лями  местных организаций 
ВОИ пяти городов – Кизела, Гу-
бахи, Лысьвы, Александровска 
и Чусового – состоялся обмен 
опытом не только в этой игре, 
но и в искусстве общения. 

ИГРА 
МОРЯКОВ

Если вы никогда не слыша-
ли об игре новус, то, возможно,  
вам покажется знакомым назва-
ние «морской бильярд». Еще в 
далекие времена первыми в но-
вус стали играть латвийские и 
эстонские моряки. Сегодня эта 
игра известна по всему миру. 
Как здорово, что в нашем городе 
есть замечательные организато-
ры, которые не так давно сами 
одержали победу в городе Чусо-
вом и решили устроить друже-
ский матч на кизеловской земле. 
Главными судьями и координа-
торами участников игры в новус 
были Павел Кучумов и Светлана 
Ефремова, инструктор по спор-
ту города Кизела.

Турнир был приурочен к 
празднованию Дня шахтера, 
и не зря! Гости съехались поч-
ти со всех территорий КУБа. 
В матче по игре новус при-
няли участие дети, подрост-
ки и взрослые. Главной целью 
мероприятия было знаком-
ство членов общества из дру-
гих городов. И, конечно, важ-
но было научить людей играть 
в эту необычную игру и хоро-
шо провести время в команде 
единомышленников и друзей.

Многие участники совсем 
не умели играть, но они актив-
но старались вовлечься в пра-
вила «морского бильярда». В 
конце мероприятия каждый 
из игроков уже смело мог зая-
вить, что полюбил  новус и сы-
грал бы в него еще разок!

Среди всех участников были 
выделены три лидера, которые 
показали отличный результат. 
Это Павел Кучумов  и Михаил 
Линг из Кизела и Валентина Ки-
лина  из Лысьвы.

По окончании турнира стало 
ясно: надо расширяться! А двери 
Кизеловского городского обще-
ства инвалидов всегда откры-
ты для гостей и активных кизе-
ловцев. «Следующий матч уже 
не за горами»,  – утверждают 
участники общества инвалидов 
– главные организаторы друже-
ской игры новус в Кизеле.

Главное отличие новуса от 
обычного бильярда — это компакт-
ность и миниатюрность стола для 
игры, который можно возить с со-
бой в багажном отделении любого 
автомобиля.  Новус относится к ки-
евым играм. Для того чтобы играть 
в него, требуются  специальный 

стол, кий и пешки. По сравнению 
с бильярдным столом столик для 
новуса намного меньше, имеет 
форму квадрата, размер которого 
составляет метр на метр. Покры-
тие полностью деревянное, а на 
поверхности нет мягкого обрам-
ления. Кий легче и короче биль-
ярдного, поэтому удобно играть в 
новус даже детям. Одним из глав-
ных отличий является то, что игра-
ют в него не шарами, а пешками. В 
качестве биты используют шайбы.

ОПЫТНЫЕ 
ПОСИДЕЛКИ

25 августа все комнаты обще-
ства инвалидов были заполнены 
большим количеством людей, 
от юного до почтенного возрас-
та. Причина тому – два меропри-
ятия, которые тесно были связа-
ны между собой. В одном отсе-
ке проходил дружеский турнир 
по  новусу,  в другом – дружеские 
посиделки председателей из го-
родов ВОИ, которые привезли 
свои команды. В ходе беседы об-
суждались мероприятия, строи-
лись планы на будущее,   дели-
лись опытом работы. Очень ра-
достно было слышать, что обще-
ства благодаря таким заинтере-
сованным людям растут и раз-
виваются.

Нина Зуева, г. Алексан-
дровск:

 – У меня был уже опыт об-
щественной работы в совете 
ветеранов. Но оказалось, что 
специфика работы с инвалида-
ми сильно отличается от того, 
с чем раньше имела дело. Не 
было помещения, и я первым де-
лом решила его добиться. К ра-
боте привлекли молодых инва-
лидов. Приобрели пианино, укра-
сили помещение, выступили с 
молодыми парнями-инвалидами 
в онлайн-конкурсе хоров, пока-
зали танцевальные номера с де-

вочками и много другое. Малень-
кие свои достижения мы любим 
отмечать в кафе, обсуждая раз-
ные темы. 

Алексей Пивоваров, г. Чусо-
вой:

 – В обществе инвалидов я 
давно. Попал сюда, можно ска-
зать, совершенно случайно: 
раньше жил в этом доме.  Сра-
зу начал заниматься спортив-
ной деятельностью. Среди на-
ших спорт сменов много выда-
ющихся талантов в таких ви-
дах, как лыжи, сноуборд, большой 
теннис и плавание.  Сам я препо-
даю секцию тенниса для слепых и 
настольный, контролирую тре-
нажерный зал и могу смело за-
явить, что в спорте мы на вы-
соте. Почти каждый месяц вы-
езжаем на соревнования и при-
возим призовые места. Неравно-
душны к нам администрация и 
жители города. На данный мо-
мент в нашем городе процвета-
ет центр, в котором инвалиды и 
не только имеют возможность 
записаться в различные творче-
ские кружки, библиотечное объе-
динение, хор и многое другое. 

Елена Чернышова, г. Лысьва:
– Недавно в нашем городе 

прошел День юбиляра. Собралось 
около пятидесяти человек, так 
как общество у нас достаточ-
но большое. Поздравить нас при-
езжал ансамбль «Созвездие», ко-
торый не только показал красоч-
ную музыкальную программу, но 
и провел битву хоров. Всем очень 
понравилось! 

На этом поприще я не так 
долго, но эта деятельность мне 
по душе. Большое спасибо  Анне 
Степановне, которая являет-
ся моим верным и надежным на-
ставником. Уверена, что под ее 
руководством мы легко спра-
вимся со всеми неурядицами.

Анна Хазиева, г. Кизел:
– В следующем году обще-

ству инвалидов исполняется 
35 лет, а состою я в нем  вот 
уже  на протяжении десяти 
лет, кроме того,  я еще избрана  
председателем пяти городов – 
это Кизел, Губаха, Горнозаводск, 
Лысьва и Чусовой. Ответствен-
ность очень большая. Стараем-
ся чаще общаться, советуемся 
друг с другом. Нам есть куда ра-
сти. Бывало всякое: и взлеты, и 
падения. Главное, что мы их пре-
одолели и будем преодолевать. С 
моей командой и помощниками 
я с уверенностью могу заявить, 
что все наши самые смелые идеи 
реализуются. 

Члены нашего общества 
очень любят участвовать в раз-
ных мероприятиях, мастерить 
поделки. У нас создан ансамбль 
«Уралочка», который участву-
ет во всех мероприятиях, прово-
димых как в городе, так и в крае. 
Стараемся не пропускать тур-
слеты и спортивные мероприя-
тия не только городского харак-
тера, но и краевого, где занимаем 
призовые места. У нас очень на-
сыщенная жизнь. Мы благодар-
ны неравнодушным кизеловцам, 
щедрым руководителям пред-
приятий, заботливому главе, ко-
торые не бросают нас в это не-
простое время. Любая творче-
ская, материальная и финансо-
вая помощь нам в радость! Две-
ри, души и сердца Кизеловско-
го общества инвалидов откры-
ты для каждого кизеловца! При-
йти туда  – значит получить ра-
душный прием, интересное об-
щение и подзарядку. Если вдруг 
станет меньше жизненной энер-
гии, приходите к нам – здесь вы 
ею подзарядитесь сполна!

Пресс центр 
Кизеловского ОИ

ПАМЯТЬ
ДРУЖНО СЕЛИ – 

И ВПЕРЁД!
18 августа мы, инвали-

ды, выбрались отдохнуть на 
природу от жары, городской 
пыли и для общения в лес и 
на пруд.

Ах, лето – сказка, красота,
Мы едем на природу.
Жара, невмоготу уже.
Скорей бы прыгнуть в воду.
Ждем автобус, вот и он,
Дружно сели и – вперед.
Любуясь видом из окна,
Отдохнули на ура,
Все было прекрасно.
И спасибо тем, кто нам
Помог отдохнуть 
так классно.
И опять в автобусы, 
Сели и поехали.
С песнями и с юмором
Все домой приехали.
Так спасибо УТТ*
И спонсорам за отдых и еду.
Спасибо вам, здоровья всем,
За помощь и за доброту.

Алевтина КИСЕЛЁВА, 
Чернушинская городская 

организация  ПКО ВОИ

ХОЧУ 
ПОДЕЛИТЬСЯ

ЗЕМЛЯКИ, 
БЕРЕГИТЕ 
РОДИНУ

Когда мы стали переезжать 
из Куеды в Култаево, то дума-
ли, что многое потеряем, но, 
слава богу, будто взяли с собой 
речку с громкими соловьями 
и ароматными запахами вкус-
ного хлеба на всю улицу. Как 
выхожу, встречают любимые 
тюльпаны, а от  запаха чере-
мухи аж пьянела: и вправду, 
все как на родине. Пока мало 
кого знаю и чаще лишь любу-
юсь природой рядом с домом. 

Очень скучаю по подругам в 
Куеде и по их детям, с которы-
ми часто общались. А теперь 
вижу их фото и тоскую, тем бо-
лее они за два года уже вырос-
ли очень. Такая вот жизнь: все 
нужны всегда сразу, но не всег-
да получается, как хотим, и 
если нашел, где удобно жить, 
то многое надо менять. Так 
что, думаю, у меня две роди-
ны, и каждая мне очень доро-
га, оба села много пользы мне 
принесли, я стала сильным че-
ловеком. 

В школьные годы я не толь-
ко получила образование, но 
еще поняла, что учеба – это 
главное в жизни, и поэтому 
мне показалось мало учебы 
на художника. Теперь оканчи-
ваю духовную семинарию. Не 
очень понимаю, почему мно-
гие люди не любят получать 
знания: мне в каждом заведе-
нии приходилось умолять, до-
казывая, что способна учиться. 
И один Бог знает, как со слеза-
ми добивались с мамой своего. 

Анализирую, чего я за эти 
годы достигла. Если б Бог дал 
еще жизнь, то изменила бы 
лишь каплю, где жила впустую, 
гналась за нереальной мечтой. 
Оказывается, мечтать – это по-
теря времени. Если не получи-
лось, значит, еще не время или 
не полезно.

Еще вспоминаю свой род-
ной клуб колясочников, толь-
ко жаль, что из-за суеты пере-
стали общаться и поддержи-
вать друг друга хотя бы добры-
ми словами. Весной на лечение 
приезжала Марина Гарифул-
лина с папой, побывали у меня 
в гостях, пообщались. 

Земляки, берегите дом, в 
котором живем, и не унывай-
те. Наша Родина – самая луч-
шая, жаль, что это понимаем 
не сразу. 

Наталия ЖИЖИЛЕВА, 
с. Култаево 

Пермского района  

*Управление технологического 
транспорта, г. Чернушка

Всего лишь 52 года было Наталье ЧУДИНОВОЙ, 
лидеру Чусовской  организации ВОИ. Жить бы да жить. 
Но 12 сентября её  не стало. Светлая память!

Наталья Вячеславовна внесла огромный 
вклад в создание доступной среды для лю-
дей с ограничениями в здоровье и маломо-
бильных граждан в своем городе. Она была 
ярким, харизматичным, принципиальным 
человеком.  

В 2012 году Наталья Вячеславовна созда-
ла сайт местного общества инвалидов, са-
мостоятельно вела его. Имела статус сер-
тифицированного  эксперта системы ЦИПИ 
«Мир, доступный для всех», инклюзивно-
го эксперта Академии «Доступной среды». 
Входила в состав рабочей группы по обсле-
дованию объектов социальной, транспорт-
ной, инженерной инфраструктур на пред-
мет доступности для инвалидов и других 
маломобильных групп населения на терри-
тории Чусовского района.

Благодаря упорству и целеустремлен-
ности Натальи Вячеславовны проблемы до-
ступности заметили представители Земско-
го собрания и молодежного парламента и в 

2011 году провели районную акцию «Жизнь 
без барьеров».

В 2012 году она выиграла грант в конкур-
се социальных и культурных проектов Фон-
да им. С. М. Голицына на проект по созда-
нию доступной (безбарьерной) среды. Бла-
годаря проекту установлен пандус в Центре 
реабилитационной и психологической по-
мощи, в спортивно-оздоровительном ком-
плексе появилось подъемное устройство 
для людей с нарушением опорно-двига-
тельного аппарата.

В 2014 году реализовала проект по кон-
курсу социальных и культурных проектов 
Чусовского района по повышению граж-
данской активности «Мы за здоровый образ 
жизни».

В 2015 году вместе с мужем Алексан-
дром Чудиновым реализовали проект «Как 
здорово, что все мы здесь сегодня собра-
лись», победившем в  конкурсе благотво-
рительных и социальных проектов «ОМК-

ПАРТНЕРСТВО». В 2017 году реализовала 
проект по конкурсу социальных и культур-
ных проектов «Качество жизни населения 
Чусовского муниципального района Перм-
ского края».

С 2016 года  принимала участие в запол-
нении паспортов доступности социальных 
объектов. Провела семинар по теме «До-
ступная среда» для руководителей сельских 
поселений, индивидуальных предпринима-
телей, руководителей транспортных инфра-
структур.

В 2011 году получила благодарность  адми-
нистрации Чусовского муниципального райо-
на за организацию масштабной районной ак-
ции «Жизнь без барьеров»;  в 2013-м, 2014-м, 
2015-м, 2016 гг. – благодарственные письма 
главы администрации Чусовского муници-
пального района за активное участие в соз-
дании доступной среды на территории рай-
она;  в 2017 году – грамоту за участие в фе-
стивале декоративно-прикладного искус-
ства «Радуга талантов».

В  2019 году получила звание «Почетный 
член ВОИ».

Весной 2022 года Наталья Вячеславовна  
перенесла тяжелый инсульт, долго боролась 
за жизнь... 

Приносим  глубокие соболезнования 
родным и близким.

Коллектив ПКО ВОИ
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КАБИНЕТ ПСИХОЛОГА

НАЙТИ СЕБЯ 
В ЭТОМ МИРЕ

Как стать адекватным. Самооценка особенных детей как фактор 
успешной интеграции в общество  

‘‘Самооценка личности ребёнка является 
регулятором его поведения: она оказывает 
влия ние на его внутреннее состояние, на его 
деятельность, поведенческие реакции, 
взаимоотношения в коллективе. Неправильная 
самооценка ведёт к большим личностным и 
коммуникационным проблемам

‘‘Наиболее неблагоприятна заниженная 
само оценка, которая приводит к неприятию 
себя, может сформировать комплекс 
неполноценности, пассивность. Ребёнок 
переоценивает свои недостатки, во всём склонен 
видеть печать собственной ограниченности и 
неспособности

‘‘При завышенном самомнении тяжело 
регулировать своё поведение в критических 
ситуациях: ребёнок... не требователен 
к себе, доволен собой, часто проявляет 
агрессию по отношению к окружающим и 
несоответствующие ситуациям слишком бурные 
эмоциональные реакции

Важнейшим фактором раз-
вития личности любого ребенка 
является его самосознание. По-
следнее проявляется непосред-
ственно в самооценке, то есть в 
том, как человек оценивает свои 
достижения и возможности, как 
относится к своим недостаткам 
и неудачам. Почему же важно 
уделить внимание становлению 
адекватной самооценки с дет-
ского возраста?

Самооценка личности ре-
бенка является регулятором его 
поведения: она оказывает вли-
яние на его внутреннее состо-
яние, на его деятельность, по-
веденческие реакции, взаимо-
отношения в коллективе. Не-
правильная самооценка ведет к 
большим личностным и комму-
никационным проблемам. Про-
блема самооценки приобретает 
особую актуальность, когда речь 
идет о детях с ограниченными 
возможностями здоровья, пото-
му что она напрямую определя-
ет успешность включения осо-
бого ребенка в общество.

При неправильном отраже-
нии действительности само-
оценка бывает неадекватной, то 
есть заниженной или завышен-
ной. Разберем на примерах.

МАЛЬЧИК 
НИКИТА

Есть чудесный мальчик Ни-
кита, который учится в чет-
вертом классе. 

Несмотря на свои физиче-
ские особенности, у него хо-
рошо получается быть до-
брым и рисовать. Его рисун-
ки наполнены фантазией и 
живостью. Но Никита считает 
это неважным. Ему кажется, 
что рисунки не имеют ника-
кого смысла, ведь учеба дает-
ся ему не так легко, как другим 
детям в классе. Никите непро-
сто общаться с одноклассни-
ками и играть на детской пло-
щадке, потому что он считает, 
что ребятам не нужен такой 
особенный друг. Наиболее 
неблагоприятна заниженная 
само оценка, которая приво-
дит к неприятию себя, может 
сформировать комплекс не-
полноценности, пассивность. 
Ребенок переоценивает свои 
недостатки, во всем склонен 
видеть печать собственной 
ограниченности и неспособ-
ности.

С мамой мальчика мы при-
думали, как помогать ему чув-
ствовать себя нужным, важ-
ным и способным. Вместе с 
Никитой мы выписали в пра-
вый столбик его слабые сто-
роны, а в левый сильные, ко-
торые можно противопоста-
вить слабым. 

Например: у меня медлен-
ная реакция, но высокая ра-
ботоспособность. Мы догово-
рились, что он будет каждый 
день проговаривать то поло-
жительное, что заметил в себе 
за прошедший день. Со вре-
менем это начало получаться 
без помощи мамы. 

Далее был проведен разго-
вор о том, что все люди разные 
и нет похожих. У кого-то хоро-
шо получается то, что не полу-
чается у других людей. И это 
нормально, когда в чем-то мы 
немного слабее других, а где-
то имеются преимущества. 

Никита долго думал над 
списком того, что получает-
ся у него хорошо. Но список 
все-таки получился. В момен-
ты грусти мальчик обращал-
ся к написанному, и ему ста-
новилось немного легче. А не-
давно заметил, что на уроках 
изобразительного искусства в 
школе одноклассники просят 
его помочь нарисовать что-то 
сложное. Искренне благода-
рят и не смотрят на него как на 
особенного. 

Он увидел, что несколь-
ко ребят искренне хотят с ним 
подружиться, и без страха от-
вечает им взаимностью. Вме-
сте с мамой Никита учится де-
лать сравнения в свою пользу 
и давать аргументированные 
ответы критике.

ДЕВОЧКА 
КАТЯ

Есть и противоположный 
пример – девочка Катя, ко-
торой уже четырнадцать. В 
силу переходного возраста 
эмоции подростка часто бу-
шуют, как море. При завы-
шенном самомнении ей тя-
жело регулировать свое по-
ведение в критических си-
туациях: ребенок, переоце-
нивающий себя, не склонен 
анализировать свои состо-
яния, возможности и сопо-
ставлять их с результатами 
деятельности и поведения в 
обществе, не требователен 
к себе, доволен собой, часто 
проявляет агрессию по отно-
шению к окружающим и не-
соответствующие ситуаци-
ям слишком бурные эмоцио-
нальные реакции. 

Неизбежно наступит си-
туация, когда личность с за-
вышенной самооценкой 
«ударится» о действитель-

ность, разочаруется в своей 
значимости. С высоты «па-
дать» очень больно, поэто-
му надо вовремя помочь на-
учиться адекватно оценивать 
свои способности и окружа-
ющую действительность.

С Екатериной мы пыта-
лись разобраться: «Всегда ли 
человек может быть во всем 
идеален?» Мы представили, 
как отрицательные качества 
могут повлиять на общение с 
друзьями. 

Список своих лучших ка-
честв девочка составила 
очень быстро, а над отрица-
тельными пришлось потру-
диться. Вспомнили, в каких 
ситуациях они могли прояв-
ляться, и обсудили, как ина-
че можно повести себя, что-
бы конфликт был исчерпан. 
Катя рассказала, с какими 
претензиями и обвинени-
ями обычно ей приходится 
встречаться, когда она упор-
но доказывает свою правоту. 

Мы постарались най-
ти где-то рациональное зер-
но и договорились обдумы-
вать слова окружающих. 
Вдруг что-то можно взять на 
во оружение и поступить не 
как раньше? Работа над со-
бой очень сложная! Но Кате 
нравились результаты, когда 
ранее агрессивные по отно-
шению к ней люди уже сами 
хотели с ней общаться. Но-
вые друзья – это так здорово. 
Оказалось, что и от ненави-
сти до любви тоже один шаг, 
хотя и непростой.

Когда человек умеет от-
стаивать себя, но прислу-
шиваться к критике, ког-
да он уважает свои чувства 
и ценит способности, но не 
обес ценивает чувства дру-
гих, принимая и их уникаль-
ность, – тогда человек точ-
но сможет найти себя в этом 
мире, иметь поддержку и за-
боту, сможет преодолевать 
по-взрослому все трудности 
и стать полноценной лично-
стью в этом мире.

Татьяна ВАСИЛЮК,
педагог-психолог

МАОУ «Школа № 18 
для обучающихся с ОВЗ»

ЭТО ИНТЕРЕСНО

НОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

В августовском номере 
«Здравствуй!» я представляла 
подборку технических средств, 
которые значительно облегча-
ют жизнь человека с инвалид-
ностью в современном мире, и 
сегодня хочу продолжить зна-
комить читателей  с этими по-
лезными изобретениями.

ПЕРЕВОДЧИК РЕЧИ
Мобильное приложение 

Talkitt – разработка израильских 
ученых, которая позволяет рас-
познавать невнятную речь лю-
дей с дизартрией и переводить ее 
в доступную для понимания со-
беседника форму. Алгоритм ма-
шинного обучения проводит ана-
лиз речи пользователя, формиру-
ет личный словарь, а потом рас-
познает слова, выдавая результат 
в виде аудио или текста. Програм-
ма пока тестируется.

ПРИНТЕР БРАЙЛЯ
Принтер BlindBot – недоро-

гое устройство, доступное ин-
валидам по зрению. Основ-
ным его преимуществом яв-
ляется низкая стоимость. В то 
время как стоимость обычно-
го принтера Брайля достигает 
150 тысяч рублей и выше, покуп-
ка BlindBot обойдется всего в 20 
тысяч. Принтер способен рабо-
тать с любой бумагой – от тон-
кой офисной до картона.

ПОРТАТИВНЫЙ 
КОМПЬЮТЕР-

ОРГАНАЙЗЕР ELBRAILLE
Предназначен для обучения  

и адаптации незрячих и слепо-
глухих людей. Устройство облег-
чает пользование интернетом, 
соцсетями и другими приложе-
ниями, которые не адаптированы 
для слепых и слепоглухих людей. 
Вывод информации осуществля-
ется рельефно-точечным шриф-
том Брайля, также наряду с этим 
используется речевое сопрово-
ждение. Помимо специализиро-
ванного программного обеспе-
чения, гаджет позволяет исполь-
зовать функционал современной 
операционной системы, включая 
сторонние приложения для про-
граммного обеспечения экран-
ного доступа. Также устройство 
посредством Bluetooth может 
подключаться к телефону. Сто-
имость компьютера – 227 тысяч 
900 рублей.

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ 
ПОДЪЁМНИК ДЛЯ 

ИНВАЛИДОВ-
КОЛЯСОЧНИКОВ MINIK

Minik – самый маленький 
подъемник в России и единствен-
ное приспособление для переса-
живания человека с ограничен-
ными возможностями здоровья 
в автомобиль. С помощью него 
можно пересаживать инвалида-
колясочника или маломобиль-
ного гражданина в  стандартное 
кресло любого автомобиля, на 
диван, кровать, унитаз или в ван-
ну. Также подъемник может ис-
пользоваться как вертикализа-
тор – устройство для поддержки 
больных в вертикальном поло-
жении. Габариты приспособле-
ния позволяют использовать его 
даже в малогабаритных кварти-
рах. Стоимость самой дешевой 
модели – 98 тысяч рублей.

ВОПРОС ДОСТУПНОСТИ
Глазные имплантаты, гадже-

ты для людей с сенсорными на-
рушениями, коммуникацион-
ные перчатки, голосовые ин-
структоры и конструкторы, при-
способления для распознавания 
купюр и для голосования на вы-
борах – ежедневно в мире по-
является то, что способству-
ет упрощению нашей жизни. 
А это значит, что наступит вре-
мя, когда человек с поражения-
ми будет жить полноценно. Од-
нако вопрос доступности этих 
средств для простых граждан 
остается открытым.

Анна ЧУДИНОВА
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ВЕСТИ С МЕСТ

ПОЛОЖЕНИЕ
о проведении конкурса рисунков среди детей и молодёжи г. Перми 

«Город, удобный для всех» в рамках реализации XХIV городского конкурса 
социально значимых проектов «Город – это мы»

ОБЩИЕ  ПОЛОЖЕНИЯ
Организатором конкурса является Пермская краевая органи-

зация Общероссийской общественной организации «Всероссий-
ское общество инвалидов». Конкурс осуществляется на средства 
проекта «Уроки доброты» в рамках XXIV городского конкурса со-
циально значимых проектов «Город – это мы»

ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ КОНКУРСА
– привлечь внимание детей и молодежи к проблемам маломо-

бильных граждан;
– выработать у  участников конкурса правильное  и  гуманное 

отношение  к инвалидам;
– показать через рисунок, насколько создание безбарьерной 

среды делает жизнь инвалидов независимой;
– привлечь внимание детей и молодежи к соблюдению прав 

маломобильных граждан.

УЧАСТНИКИ   КОНКУРСА
К  участию приглашаются дети и молодежь  от  5  до  18  лет, кто 

любит свой город и хочет сделать его удобным для всех. 

УСЛОВИЯ  ПРОВЕДЕНИЯ  
КОНКУРСА

– конкурс проводится с 1 сентября по 31 октября  2022 года;
–  рисунки должны соответствовать тематике конкурса;
– на рисунке может быть изображено любое пространство 

(улица, образовательное учреждение, дом, квартира, детская пло-
щадка, парк, набережная, дачный участок и т. д.), на котором удоб-
но передвигаться всем (детям, пожилым, катающимся на велоси-
педах и роликах, мамам с колясками, людям с чемоданами на ко-
лесиках и, конечно, людям с поражением опорно-двигательного 
аппарата);

– на конкурс принимаются рисунки, выполненные в цветном 

исполнении на бумаге формата А3  в любой технике, с использова-
нием любых средств для рисования;

– на рисунках с обратной стороны должны стоять следующие 
данные: фамилия, имя, дата рождения (число, месяц, год) конкур-
санта, название рисунка, у детей до 14 лет  –  ФИО одного из роди-
телей, номер телефона и адрес;

– отправляя рисунки на конкурс, участник дает согласие на воз-
можное размещение рисунков в АРТ-галерее ПКО ВОИ «Пере-
крестки», краевой газете «Здравствуй!», на сайте ПКО ВОИ, а также 
при изготовлении карманных календарей;

– каждый участник может представить на конкурс не более од-
ной работы.

Работы на конкурс представляются по адресу: 
614068, г. Пермь, ул. Борчанинова, 9 
или по электронной почте: pkovoi@narod.ru  
(с пометкой «на конкурс рисунков»).

Итоги конкурса будут подведены до 5 ноября 2022 года.

НАГРАДЫ КОНКУРСА
При оценке работ будет использован дифференцированный 

подход к разным возрастным группам авторов.
Вручение сертификатов и подарков победителям производит-

ся организаторами конкурса в ноябре, в рамках мероприятий, по-
священных Международному дню инвалидов.

Лучшие работы конкурса будут использованы для изготовле-
ния карманных календарей, которые будут выданы в образова-
тельных учреждениях и участникам конкурса.

Авторы 30 лучших  работ награждаются сертификатами.
Авторы 3 (трех) лучших работ награждаются ценными подар-

ками.

По вопросам, связанным с конкурсом, обращаться 
по электронной почте: pkovoi@narod.ru
или по телефону 2-44-91-28 (Элла Юрьевна).

КОНКУРСЫ

8  сентября 2022 года 
ушла из жизни 

Галина Николаевна 
ЧЕЛЫШЕВА. 

Родилась она  17 января  
1938 года. На протяжении 
25 лет была старостой хора 
«Уралочка»  общества ин-
валидов Ленинского райо-
на Перми. Добрый, отзыв-
чивый человек, Галина Ни-
колаевна знала проблемы 
и беды каждого участни-
ка хора. 

Коллектив хора и члены 
общества инвалидов собо-
лезнуют родным и близ-
ким Галины Николаевны 
Челышевой. 

СУКСУН – ТЕРРИТОРИЯ СЧАСТЬЯ
В Суксуне впервые состоялся инклю-

зивный квест «Знатоки родного края». 
В нем приняли участие представители 
районной организации ВОИ, воспитан-
ники Киселевской ОШИ, дружная деви-
чья  команда Суксунского ПНИ, а также 
гости из Кунгура, Кишерти, Орды.  Ини-
циатором праздника выступила Суксун-
ская  районная организация ВОИ. 

В центре Верхнего парка гостей с за-
дором  встречали Баба-яга и Веселинка. 
Под громкую энергичную музыку вместе 
с ними пустились в пляс и руководители 
районных организаций, и их подопеч-
ные. Станцевать со сказочными героями 
хотели все: от мала до велика. И это еще 
одна особенность состоявшегося меро-
приятия. Возраст участников – от 7 до 65 
лет!

Познакомившись между собой, игро-
ки получили маршрутные листы и отпра-
вились за интересными фактами о Суксу-
не и окружающей его территории.

Станция первая. Для местных читате-
лей не будет открытием, что на террито-
рии района производят питьевую мине-
ральную воду. А вот для некоторых прие-
хавших любознательных гостей это было 
открытием. Поэтому внимательные слу-
шатели задавали рассказчикам в лице 
представителей Молодежного центра 
интересующие их вопросы. 

Как можно приехать в рабочий посе-
лок и не узнать о его градообразующем 
предприятии? Сотрудница оптико-меха-
нического завода Ольга Рохина поведала 
историю предприятия, рассказала о тя-
желых трудовых буднях во время войны, 
а также о том, что происходит сегодня. 
Самым запомнившимся для вниматель-
ных команд моментом стало вручение 
памятного подарка – фирменных очков.

Известно, что район знаменит ку-
рортом «Ключи». Чудодейственные гря-
зевые ванны и лечебная вода ежегод-
но привлекают сюда большое количе-
ство отдыхающих. О волшебных свой-
ствах местной грязи многие уже знают.

 – Моя сестра часто летает отдыхать 
в Минводы. Так вот, после очередной та-
кой поездки она рассказала, что по соста-
ву суксунские грязи и вода очень схожи с 

теми,  – поделилась жительница Кунгура.
 И вправду, суксунцам есть чем гор-

диться!
Сельскохозяйственная жизнь района 

тоже идет полным ходом. Чего только не 
выращивают на полях Суксуна! К приме-
ру, всем известная картошка в яркой упа-
ковке, привлекающей внимание, распро-
страняется далеко за пределы Пермско-
го края. Да и коровушки в осенне-зимне-
весеннее время здесь не голодают, пол-
ностью обеспеченные кормами! 

Вообще в этом году благодаря пого-
де зерновые культуры порадовали агра-
риев на славу.

 – Мы в восторге от того, как разно-
образна трудовая жизнь на вашей терри-
тории, – справедливо заметила делегация 
из Кишерти. – Сразу видно, что природные 
ресурсы вы используете в полной мере!

Внимание делегаций привлек неболь-
ших размеров сувенирный самоварчик. 
Еще в далеком 1980 году большая партия 
эксклюзива была выпущена и отправле-
на на летние Олимпийские игры в Москву. 
Так главный символ Суксуна разлетелся по 
всему земному шару.

Поразили своими невообразимы-

ми формами и другие экспонаты, предо-
ставленные Суксунским историко-кра-
еведческим музеем. Чего только стоит 
необычная форма самовара-спутника! 
Каждый из экспонатов участники игры 
разглядывали с особым вниманием, фо-
тографировали на память.

А в цветастом, красиво расшитом го-
ловном уборе замужних женщин – ма-
рийском шарпане  – вообще захотели 
сфотографироваться все. Сотрудники му-
зея любезно предоставили гостям эту воз-
можность и рассказали об особенностях 
национального колорита территорий.

Солнечной девочке из Кунгура уда-
лось привлечь к себе внимание благода-
ря мастерскому позированию в роскош-
ных нарядах. В память о пройденном кве-
сте она увезла с собой не только хорошее 
настроение, но и отличные фотографии!

А напоследок было замечательное 
чае питие, с ароматным чаем и плюшка-
ми. Пройдя все станции по заданному 
маршруту, гости не спешили уезжать по 
домам. Дружно собравшись у памятни-
ка самовару, более 50 участников сдела-
ли памятные снимки, подарив фотогра-
фам множество улыбок.

Но и это не стало завершающей но-
той тематического квеста. Подробно 
изучив жизнь района, игроки отправи-
лись в КДЦ на просмотр фильма «Суксун 
– территория счастья». Аплодисменты го-
ворили сами за себя. Поселок – действи-
тельно место положительных эмоций. 
Все, как рассказывали организаторы.

Под впечатлением остались все без 
исключения! Затраченные силы, подго-
товка, организация – все было не зря.

 – В современном мире наряду с тра-
диционными формами активности даже 
в инклюзивном обществе важно и здоро-
во использовать новое, – отметила пред-
седатель Суксунского районного ВОИ 
Ольга Баранова.  – Особенно среди тех, 
чьи возможности ограничены. Одна из 
таких форм  – это квест. Путешествуя 
по Верхнему саду, участники исследова-
ли наш район. Но самую главную роль в 
пройденном мероприятии сыграли до-
брота, понимание и взаимность. Ведь 
вопреки всему, благодаря инициативным 
и неравнодушным жителям эти люди не 
просто живут, а проводят каждый свой 
день по-особенному! 

Районная организация ВОИ выража-
ет благодарность людям, которые при-
няли активное участие в организации и 
проведении мероприятия, а также спон-
сорам: директору Молодежного центра 
Наталье Александровне Шаровой, дирек-
тору Центра развития и культуры Али-
не Васильевне Мамаевой, генеральному 
директору ОАО «Суксунский оптико-ме-
ханический завод» Ивану Александровичу 
Колчанову и заводской службе маркетин-
га и продвижения, директору ООО «Сук-
сун Хлеб» Юрию Михайловичу Иванову, 
директору Суксунского историко-крае-
ведческого музея Ольге Сергеевне Ляли-
ной и его сотрудникам,  а также житель-
нице Суксуна, великолепному багетному 
мастеру-оформителю Татьяне Алексан-
дровне Сысолятиной. Одним словом, спа-
сибо всем огромное за чудесный праздник! 
Планируем сделать его ежегодным.

Юлия КИТАЕВА, 
корреспондент газеты 

«Новая жизнь» 
Фото автора

ПАМЯТЬ

 Ольга Баранова (справа) со своими подопечными
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